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ФАКТЫ
Дети-сироты начинают свой путь навстречу 
мечте!
ЗВЕЗДЫ
Серик Сапиев: Золотое олимпийское сердце
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Дорогие Читатели!  Каждый номер журнала по традиции всегда планиру-
ется  отводить определенной тематике . Этот номер журнала  – специальный, 
спортивный . 

Для самого спортивного месяца года мы старались подобрать статьи и ин-
тервью, которые соответствовали бы теме .  В этом номере вы узнаете, о том, как 
крупные компании поддерживают спорт, познакомитесь с заместителем пред-
седателя правления АО ДБ «Сбербанк», с председателем правления АО «На-
родный банк Казахстана» .Узнаете  о наших отечественных спортсменах и как  в 
Китае «выращивают» чемпионов . 

Для создания условий гармоничного духовного и физического разви-
тия детей и подростков, вовлечения как можно большего количества детей в 
спортивные секции, творческие и самодеятельные кружки благотворительный 
фонд «Бауыржан»  реализовал  крупный социальный проект «Страна, любящая 
детей» направленная на  постройку  детских спортивных площадок . Также на-
шим фондом организован первый Республиканский турнир по футболу среди 
детей-сирот, открытие которого пройдет в апреле в южной столицеПобедите-
лей турнира ждет поездка в Испанию в футбольный клуб Барселона . И я вне 
сомнении, что именно эта поездка станет для детей-сирот незабываемым  и яр-
чайшим событием в жизни . 

Кроме того, вас  ждет анонс многих других наших проектов . Прежде все-
го, это ежегодная конференция «Благотворительность в Казахстане», к которой 
мы готовимся тщательно, ежегодная акция «Твой день, донор»в течение месяца  
мы будем вместе с известными личностями Казахстана сдавать кровь, которая 
пойдет на лечение онкобольных детей . И множество других интересных  про-
ектов подробности, которых вы сможете узнать со страниц нашего журнала .

И самое главное мне хотелось бы пожелать каждому человеку смело смот-
реть на жизнь, понимая ее риски и ценя каждый день, который может принести 
нам новые свершения, новые победы  и самую главную радость – радость быть 
нужным другим людям . И – крепкого здоровья всем  тем, кто каждый день жи-
вет в стремлении помочь, поддержать каждого  нуждающегося . 

С уважением, Жулдыз ОмарбекОва
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Факты

В Алматы прошло открытие рес-
публиканского турнира по футболу 
на кубок «Навстречу мечте», в кото-
ром приняли участие представители  
команд «Тарлан» и «Парасат»  (вос-
питанники № 1 и №2 детских домов 
г .Алматы) . 

Побывала на удивительном и ду-
шевном мероприятии, организован-
ном фондом «Бауыржан» . Для меня 
это первый опыт таких мероприятий, 
скажу одно - здорово! На протяже-
нии всей жизни эти дети борются . Вот 
и здесь борьба за главный приз за ку-
бок «Навстречу мечте»  – за незабыва-
емую поездку в Испанию . Победители 
турнира вместе со своими воспитате-
лями проведут 10 незабываемых дней 
в Барселоне, посетят достопримеча-
тельности города, познакомятся с фут-
больным клубом мирового масштаба 
и, конечно же, получат столько эмо-
ций, столько впечатлений .  А ведь впе-
чатления, полученные от всего  – это 
лучший подарок . Особенно тем, у кого 
этих впечатлений не так уж и много: 
детям-сиротам . Кто из них не мечтает 
отправиться в путешествие и своими 
глазами увидеть страны, которые они 
знают только по учебникам географии 
и телевизионным кадрам?  А самое 
лучшее это, когда ты  можешь помочь  
и помогаешь таким детям приблизить-
ся к  их мечте . Ведь  нет более ценного 
подарка, чем увидеть счастливые лица 
детей и их сияющие улыбки . 

Воспитанники детских домов по-
казали динамичную игру, в которой 
победу со счетом 3:0 одержала коман-
да «Тарлан» . Первый гол с пенальти за-
бил капитан команды Руслан Метель-
ников, после чего команда уверенно 
шла к победе .

Душевности этой встрече добави-
ли  болельщики .  Сегодня нет такого 
места, где за два часа получишь столь-
ко добрых эмоций, увидишь такое ко-
личество неравнодушных людей, ко-
торые здесь и сейчас забывают про 
свои трудности, потому что пришли 
поддержать . 

Финальные матчи турнира так-
же пройдут на Центральном стадионе 

южной столицы . Но самое главное со-
бытие ждет ребят впреди . Поездка в Ис-
панию в футбольный клуб Барселона . 

Дети были счастливы даже тому, 
что просто участвовали в турнире та-
кого масштаба . Удалось создать осо-
бый дух доброго соперничества и бес-
спорно главное: в ребячьей памяти 

останутся ощущения радости, счастья 
быть рядом и вместе . Чувство своей 
сопричастности и значимости, чело-
веческое участие и дружеские улыбки 
взрослых .

Да, это действительно уникальная 
возможность, которая дается не всем 
но в полной мере . Я представляю что 
они чувствуют, ведь в их глазах я уви-
дела такое счастье, такое желание, та-
кую силу, которая действительно бу-
дет толчком к победе, к заветной . И 
главное, благодаря такому проекту 
дети-сироты научатся мечтать, верить 
в хорошее и доброе, еще больше ста-
нут  заниматься спортом и придержи-
ваться здорового образа жизни . 

Также меня искренне поразила ра-
дость и гордость счастливых воспита-
телей, которые не считаясь со своим 
временем, подарили воспитанникам 
детских домов поддержку, тепло сво-
ей души, расцветили еще один день в 
их жизни, подтвердив закон детского 
дома: «чужих детей не бывает» .

Низкий поклон вам, Благотвори-
тельный Фонд «Бауыржан», НДП «Нур 
Отан», Комитет по охране прав де-
тей МОН РК, и международный   клуб 
«Барселона» . 

Жулдыз Сагипова

Республиканский турнир по 
футболу среди детей-сирот
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С биллбордов и плакатов на ули-
цах, в общественных местах, с экрана 
телевизора, везде, нас постоянно пыта-
ются сделать чуточку лучше, изменить 
наше подсознание, обратить наше вни-
мание на то, что принято не замечать . 
Все это социальная реклама . 

Для казахстанского общества поня-
тие  «социальная реклама» пока  явле-
ние новое . Что не скажешь о Западных 
странах,  где такой вид рекламы вос-
принимается как эффективный инс-
трумент управления обществом, с по-
мощью которого решаются или мини-
мизируются существующие проблемы . 

Но все же, проблем от этого не ста-
новится меньше . Не каждый бросил ку-
рить, увидев в метро ужасающий пла-
кат «что делает никотин с нашим ор-
ганизмом» .  Точно так же не на всех 
действует надпись «Выпил – не заво-
дись» на фоне устрашающего «ава-
рийного» коллажа . Если посмотреть 
соответствующую статистику, коли-
чество аварий, совершенных пьяными 
водителями, уменьшилось только пос-
ле введения за это уголовной ответс-
твенности . А это явно не заслуга соци-
альной рекламы . То же касается и куре-
ния, и всего остального .

Однако социальной рекламе про-
должают уделять  много внимания, и 
это неспроста . Несмотря на все, у госу-
дарства на нее много надежд . В вузах 
стали традицией конкурсы  социальной 
рекламы . Активное участие в ее созда-
нии принимают студенты и молодежь . 

Именно для поддержки та-
ких энтузиастов 20 марта 2013 года 

Благотворительным  фондом  «Бауыр-
жан» стартовал ежегодный республи-
канский конкурс на лучшую социаль-
ную рекламу «Измени мир», ведь всем 
известно: чтобы что-то изменить нужно 
начать с себя . 

«Мы хотим, чтобы население Ка-
захстана  участвовало в этом конкурсе, 
чтобы меняли позиции по каким-то се-
рьезным темам, – рассказала Жулдыз 
Омарбекова, Президент фонда «Ба-
уыржан» . – «Возможно, их работы вый-
дут в свет, их увидят люди, и мы смо-
жем сделать мир чуточку лучше . Наша 

основная цель: развить культуру со-
циальной рекламы, но при этом она 
должна нести воспитательный харак-
тер . Социальная реклама не должна 
балансировать на гране добра и зла . 
Если посыл направлен в сторону не-
пьющих людей, молодежи, их родите-
лей, и реклама показывает им, как  не-
правильно  быть наркоманом, алкого-
ликом, то есть «плохим», но не стоит 
забывать, что эту рекламу увидят и те, 
кто уже «за бортом» . И тогда все, что мы 
делаем, будет напрасным!»

И вот в рамках конкурса 22 апреля 
2013 года в огромном холле высшего 
учебного заведения MAB пройдет вы-
ставка социальных плакатов . Это, по-
жалуй, самое популярное направле-
ние . Темы плакатов абсолютно разные: 
от социально-бытовых (алкоголизм, 
курение, плохое воспитание детей) до 
«зеленых» . 

Напомним, лучшие работы будут 
отбираться по трем номинациям: ТВ 
реклама, печатная/наружная реклама 
и Интернет реклама . Призовой фонд 
конкурса – 1 млн .тенге . Работы прини-
маются до 1 июня 2013г .

Лучшие примеры социальной рек-
ламы будут доступны для просмотра на 
сайте www .baurzhan .kz     

Организаторы приглашаем всех 
не быть равнодушными и внести свой 
вклад в разрешение социальных 
проблем . 

Помните - что-то изменить на этой 
земле может только человек! 

Жулдыз Сагипова

«Измени мир» к лучшему вместе с нами!
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Как часто мы нарушаем закон в 
повседневной жизни?  Часто, даже 
очень . Переходим дорогу на красный 
свет . Ах, ну да, машин нет, чего сто-
ять и ждать .  Превышаем  скорость, 
запросто – ведь под капотом боль-
ше сотни лошадей . Не отходя от кас-
сы, забываем требовать чек . Честно 
платим  все налоги?! Ну да конечно,  
все верят . Примеров масса, я думаю, 
каждому есть чем дополнить данный 
список . 

Вопрос в другом, как с этим бо-
роться? Ведь уже  существуют опреде-
ленные кодексы  РК «Об администра-
тивных правонарушениях» .  А все, по-
тому что дуракамзакон не писан .  Если 
писан, то не читан, если читан, то не 
сказан . 

Неумение «видеть» кроме себя 
еще и других людей, это же позволя-
ет нарушать закон для своей выгоды . 
Промчавшаяся  на «красный» маши-
на, перебегающая улицу в неустанов-
ленном месте старушка или невыдача 
чека — одни из наиболее распростра-
ненных нарушений общественного 
порядка . Вот этот диссонанс между 
уровнем правовой культуры и необ-
ходимостью признания верховенства 
закона стал в Казахстане серьезной 
проблемой, ведущей общество к пра-
вовому нигилизму .

Наше общество не обладает до-
статочно высокой культурой поведе-
ния, как это есть на Западе . И возмож-
но будь наказание строже – каждый 

бы приложил больше усилий к на-
хождению правильного пути .

     В конечном счете, это уклоне-
ние от налогов, которое ведет к про-
блемам с законодательством, также 
высокая  аварийность в нашей стране, 
за ошибки одного невежды вынужде-
ны расплачиваться и другие . Разве мы 
думаем, что нарушая закон или прави-
ла придется расплачиваться потом!

И почему бы всем нам не соблю-
дать законы?! «Беззаконие» можно по-
бедить, если постараться и начать ме-
нять мир с себя – начнем с простого 
– при покупке требовать чек не отхо-
дя от кассы, это  повысит  налоговую  
культуру и защитит права потребите-
ля . Далее соблюдать правила дорож-
ного движения, уменьшится количес-
тво ДТП и на дорогах станет безопас-
ней . Мы – общество должны создать 
сильные правовые институты и фор-
мировать   уважение к Закону . Эта по-
литика должна быть направлена на  
повышение правовой грамотности .

Инициативу в  борьбе за соблю-
дение законов решило  взять в свои 
руки общественное  движение «Твой 
выбор», которое вот  уже второй год  
пропагандирует  исполнение закон-
ности во всех сферах общества, тем 
самым улучшая жизнь людей и делая 
ее безопасней . Организаторы броси-
ли  вызов всем, кто не соблюдает за-
коны страны!

В ходе акции «Требуй кассовый чек, 
потребитель!» движение  работало в 

нескольких городах Казахстана пос-
редством проверки торговых точек на 
наличие кассового аппарата и предо-
ставлении товарного чека . 

По словам организаторов  проекта  
« В этом году общественное движение 
пропагандирующее соблюдение зако-
на  РК  также облегчит работу нало-
говых комитетов и ДВД . Запустив еще 
одну   свою акцию, которая направле-
на на пропаганду соблюдения правил 
дорожного движения с целью умень-
шения количества  ДТП в г . Алматы и 
других регионах Республики Казахс-
тан . На  данный момент 50 волонтеров 
следят за нарушениями ПДД в г . Ал-
маты посредством бесплатно роздан-
ных видеорегистраторов, которых они 
в договоре обязуется разместить на 
своем автомобиле и загружать на наш 
сайт  www .tvoi-vybor .kz  видео с нару-
шениями ПДД» . 

Как выснилось, большая часть ава-
рий случается не только из-за так назы-
ваемого «человеческого фактора», за-
частую причины кроются куда глубже 
– в плоскости социальных отношений . 
Эксперты по расследованиям ДТП со-
гласны с этим и считают главной при-
чиной высокой аварийности в нашей 
стране именно правовой нигилизм .

Общественное движение «Твой 
выбор»  призывает общество соб-
людать и уважать закон! 

Жулдыз Сагипова

«Твой выбор» борется с 
правовым нигилизмом!
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Количество преступлений совер-
шенных в нетрезвом виде неумолимо 
растет с каждым днем . Оно ежегод-
но приводит к 2,5 миллиона случаев 
смерти . Человек, находящийся в со-
стоянии сильного опьянения, может 
причинять вред  не только себе, но и 
другим людям, создавая для них угро-
зу дорожно-транспортных происшес-
твий или жестокого  поведения . Сам 
факт продажиалкогольной  продук-
ции детям  является поступком амо-
ральным и антисоциальным . А  ужес-
точение законов и поправок к ним с 
трудом успевает корректироваться на 
законодательном уровне .  Таким об-
разом, вредное употребление алко-
голя оказывает глубокое воздействие 
на общество . 

Пожалуй, актуальным в наши дни 
являются разного рода акции,  про-
екты по социальной ответственнос-
ти различных компаний с призы-
вом к ответственному потреблению 
алкоголя .

Благотворительный фонд «Ба-
уыржан» решил последовать такому 
примеру .  И в апреле 2013 года сов-

местно с компанией Efes Kazakhstan 
запустил  проект по корпоративно - 
социальной ответственности, основ-
ная цель которого - обратить внима-
ние общественности на необходи-
мость соблюдения культуры пития . 

Общественное движение «Твой 
выбор»  за соблюдение законов,  
умеренное потребление алкого-
ля и против вождения автомобиля в 

нетрезвом состоянии и продажи  ал-
когольной продукции детям .

По словам президента благотво-
рительного фонда «Бауыржан»   Жул-

дыз Омарбековой: «Каждый из нас, 
наверное, задавал себе хотя бы раз 
вопрос о том, что нужно сделать для 
того, чтобы наконец-то недобросо-
вестные автолюбители перестали са-
диться за руль автомобиля в нетрез-
вом виде, а нерадивые продавцы пе-
рестали отпускать алкоголь нашим 
детям . И конечно первое что мож-
но сделать по пути к решению этой 

злободневной проблемы, конечно 
же, начать с себя» .

Прежде всего, необходимо до-
нести населению, что вождение в не-
трезвом состоянии опасно для жизни, 
поэтому акция пройдет  в формате 
информационных баннеров, которые 
будут  установлены на улицах Алма-
ты, Астана и Караганда . 

Как же узнать, сколько мы выпи-
ли? Для этого в 5 брендированных 
точках будет стоять алкотестер, а спе-
циальный короб с юмористическими 
знаками покажет  уровень алкоголя .

«Мы стремимся к тому, чтобы все 
в нашей стране осознали, что тот, кто 
садится за руль в нетрезвом состоя-
нии становится потенциальным убий-
цей . Мы хотим, чтобы по дорогам 
можно было ездить, не опасаясь того, 
что в любой момент жизнь может 
оборваться по вине пьяного водителя  
и поэтому в нашем проекте мы разра-
ботали специальную услугу «Трезвый 
водитель от Efes . Если вы за рулем, и 
выпили, мы предлагаем бесплатно 
вызвать «трезвого» водителя и бла-
гополучно доехать на своей машине . 

Акция пройдет  с 1 мая по 1 сентября . 
Таким образом, будет спасена не одна 
жизнь» - говорит координатор проек-
та Ахметова Арайлым .

мы - против пьянства за рулём! 
мы не продаем алкоголь детям! И 
мы соблюдаем закон! С таким де-
визом бФ «бауыржан» вместе с Efes 
призывает всех присоединиться. 

«Твой выбор» вместе с Efes
Насущные темы для обсуждения, «чрезмерное употребление алкоголя является глобаль-

ной проблемой», «пьяный водитель - убийца», «детский  алкоголизм» все это представляет 
угрозу для развития, как отдельных людей, так и всего общества. И стоит признать, что дан-
ная проблема  по масштабу является национальной.  
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Чем ближе памятная дата 9 мая, 
тем чаще общество начинает вспоми-
нать о ветеранах, вот только помочь 
не торопится . А ведь они сражались за 
страну, но в ответ им ничего .

Как живут у нас ветераны,  мы все 
видим и знаем . Продают платочки в 
подземных переходах, кто как выкру-
чивается . Прочитав  в газете, что на 
праздничный парад Победы в про-
шлом году растратился немалый бюд-
жет, я задумалась - «А надо ли было 
столько денег тратить на это? не лучше 
ли было ветеранам отремонтировать 
квартиры?» 

Почти в каждой квартире вете-
ранов, поселились одиночество, бо-
лезни, бедность и угнетающая тиши-
на . Им уделяется так мало внимания, а 
у кого-то из них, возможно даже, нет 
близких, которые могут им помочь, 
поздравить и просто поговорить .

Конечно, я знаю, что старикам не-
сладко живется в нашей стране, знаю 
и про непростительно мизерные пен-
сии . Все обещания государства отно-
сительно ветеранов так и остаются на 
бумаге . Заявлений жалоб и просьб от 
ветеранов, адресованных госчинов-
никам, не так уж и много .  Они лишь 

просят немного облегчит их и без того 
тяжелую жизнь,заделать  дыру в по-
толке, утеплить окна на зиму, обно-
вить старую трубу, устранить сырые 
стены, но однако даже для подобно-
го рода заявлений двери госчиновни-
ков закрыты .  Кого интересуетв этой 
демократической стране, в каких ус-
ловиях  живут беспомощные старики?  
Кому известно, сколько им осталось 
жить? А ведь спустя годы не останется 
ни одного живого свидетеля событий 
Второй мировой войны, самому моло-
дому Алматинскому ветерану- 89 лет, 
и, возможно, тогда мы задумаемся о 
том, что  не воздали должное нашим  
ветеранам за их героизм и за возмож-
ность спокойно жить на родной земле . 
Но будет слишком поздно .  

Запустив свой новый проект в ка-
нун праздника «Ремонт квартиры - ра-
дость Ветерану», благотворительный 
фонд «Бауыржан» хочет не только по-
мочь ветеранам в улучшении жилищ-
но-бытовых условий, но найти отзыв 
в сердцах всех небезразличных  и по-
мочь в осуществлении этого проекта

«Мы обращаемся ко всем, у кого 
осталось и есть ещё в сердце уважение, 
доброта и благодарность ветеранам, 

которые в прямом смысле слова - ПО-
ДАРИЛИ НАМ ЖИЗНЬ, МИРНОЕ НЕБО 
НАД ГОЛОВОЙ»!

Вы можете:
• проявитьинициативу и  осу-

ществить разовый ремонт квартиры 
ветерану, 

• перечислить необходимую 
сумму на счет фонда с пометкой кому 
именно, далее Вы должны оставить 
свои координаты сотрудникам фонда 
для отчета,

• купить необходимые товары 
и доставить прямо к самим нуждаю-
щимся или передать через сотрудни-
ков фонда,

• связаться с координатором про-
екта, и узнать каким способом Вам бу-
дет удобно совершить доброе дело .

Команда волонтеров фонда «Ба-
уыржан» приложат все усилия, чтобы 
помочь в решении на первый взгляд 
маленьких, но для определенных лю-
дей больших материальных про-
блем . Для Вас не сложное, для них это 
важное!  

«Мы в ответе за тех,  
кому обязаны многим».

«Ремонт квартиры-радость Ветерану»
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Проект «Доктор Айболит» направ-
лен на помощь в оснащении детских 
поликлиник . В рамках этого проекта 
медицинское оборудование получи-
ли многие детские поликлиники горо-
да Алматы . В феврале 2013 года в по-
ликлинику №7 фонд «Аяла» передал 

большое количество инвентаря в ка-
бинет лечебной физической культу-
ры (ЛФК) . С учетом оборудования, пе-
реданного ранее, можно сказать, что, 
по сути, фонд «Аяла» полностью обес-
печил этот кабинет . Об этом говорят 
и сами сотрудники . Напомним, что в 
2011-2012 годах фонд «Аяла» постро-
ил в кабинете «шведскую стенку», ос-
настил кабинет необходимыми для за-
нятий зеркалами . Фонд «Аяла» в парт-
нерстве с компанией «Бор-Пласт» и ТОО 
«Азиатский газопровод» закупил для 
этого кабинета телевизор, музыкаль-
ный центр, передал современный ве-
лотренажер и беговую дорожку, а так-
же большое количество специальных 

утяжеленных и обычных мячей и мячей 
большого диаметра .

Как известно, дети очень непосед-
ливы и поэтому иногда получают раз-
личные травмы, после которых требует-
ся реабилитация с помощью ЛФК . Кро-
ме того, школьные занятия у некоторых 

детей приводят к нарушениям осанки и 
искривлению позвоночника . Эти про-
блемы тоже можно решить с помощью 
лечебной физической культуры .

Кроме кабинета ЛФК, боль-
шое количество подарков получило 
и физиотерапевтическое отделение 

поликлиники №7 . Фонд «Аяла» пере-
дал в отделение физиотерапии стацио-
нарный и переносной светотерапевти-
ческие аппараты «Биопотрон», ультра-
фиолетовые облучатели, аппараты для 
электрофореза, аппарат для ультразву-
кового лечения заболеваний ЛОР-ор-

ганов . Стоимость всего передаваемого 
оборудования - 1 942 280 тенге .

Главный врач поликлиники №7 
Гульжан Кожебекова на церемонии пе-
редачи оборудования сказала: «Фонд 
«Аяла» третий год помогает нашей по-
ликлинике . Хочется отметить, что эта 
помощь очень эффективна . Фонд всег-
да передает нам именно то, что дейс-
твительно нужно . Сегодня мы получи-
ли оборудование, которое закончило 
оснащение кабинета ЛФК, и современ-
ные аппараты для физиотерапии . Все 
это оборудование значительно улуч-
шит работу нашей поликлиники» .

артём Радайкин

Проект «Доктор Айболит» 
благотворительного фонда «Аяла» 
завершает очередной этап
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Благотворительность в сфере 
спорта чаще всего ассоциируется с па-
ралимпийским движением . Спорт-
сменам с ограниченными возможнос-
тями без помощи спонсоров обойтись 
очень трудно . Это очень большой раз-
дел спортивной благотворительности, 
но сейчас хотелось бы поговорить о 
других гранях этой деятельности . Мне 
кажется, что для меценатов и спонсо-
ров широкое поле деятельности от-
крывается в сфере развития детского 
и массового спорта . 

Интересным примером работы с 
детьми стало проведение Всемирно-
го дня ребенка в одном из спортив-
ных комплексов города Алматы . Такой 
способ этого праздника придумали в 
благотворительном фонде «Аяла» . В 
этот день для воспитанников интер-
ната №17 для детей из малообеспе-
ченных семей были проведены пока-
зательные занятия в детских спортив-
ных секциях, в том числе по плаванию . 
А в секции древней китайской борьбы 
айкидо была проведена полноценная 
тренировка, в ходе которой самые спо-
собные дети были приглашены в эту 
секцию для бесплатных тренировок 
в последующем . Дети из малообес-
печенных и неблагополучных семей 
практически не имеют возможностей 
для занятий спортом, а ведь среди них 
имеется множество потенциально та-
лантливых и успешных спортсменов . 
И если все спортивные комплексы на-
шей страны начали бы практиковать 
такой необременительный для себя 
способ знакомства воспитанников ин-
тернатов с миром физкультуры и спор-
та, то уверен, что казахстанский спорт 
обогатился бы «свежей кровью» . 

Другим аспектом благотворитель-
ной деятельности в спортивной сфе-
ре является развитие спорта вдали от 
крупных городов . У детей, которые 
живут в областных центрах, достаточ-
но большой выбор спортивных сек-
ций . Зачастую выбор вида спорта оп-
ределяется только досягаемостью сек-
ции . А в глубинке спортивные секции 
либо вообще отсутствуют, либо осна-
щение их необходимым для занятий 
спортом инвентарем оставляет желать 

лучшего . Из-за этого казахстанский 
спорт, возможно, не досчитался сотен 
успешных атлетов . И если ситуация с 
оснащением спортивных секций не 
изменится в лучшую сторону, мы по-
теряем еще множество необработан-
ных алмазов, так и не превратив их в 
сияющие бриллианты казахстанского 
спорта . 

У благотворительного фонда 
«Аяла» есть очень интересный проект, 
который называется «Мы все – Казах-
станцы» . В рамках этого проекта фонд 
«Аяла» призывает всех успешных ка-
захстанцев оказать помощь своей Ма-
лой Родине . Предлагается помогать 
сельским больницам и амбулаториям, 
школам, библиотекам, а также под-
держать местные детские спортивные 
секции . В поселке Сарыколь есть на-
стоящие энтузиасты бокса . Дети обо-
жают этот вид спорта и с удовольстви-
ем им занимаются в детско-юношеской 
спортивной школе (ДЮСШ) . Раньше 
эти занятия проходили со скудным и 

изрядно поношенным инвентарем . В 
рамках реализации проекта «Мы все 
– Казахстанцы» благотворительный 
фонд «Аяла» передал в ДЮСШ посел-
ка Сарыколь большое количество са-
мого современного оборудования для 
тренировок, в том числе и полнораз-
мерный боксерский ринг . Дети так-
же получили экипировку для занятий 
этим суровым видом спорта . Бокс для 
Казахстана, я считаю, является одним 
из самых успешных и перспективных 
видов спорта . Доказательством этому 
служат четыре медали, которые казах-
станские боксеры завоевали на про-
шедших в 2012 году в Лондоне летних 
Олимпийских играх . 

Если в двух первых случаях спон-
соры оказывали помощь в развитии 
физкультуры и спорта среди детей, то 
пример Британо-Казахского Общества 
(British-Kazakh Society, BKS) – немно-
го другого плана . Несколько лет под-
ряд в Астане BKS проводило забеги, а 
в 2012 году состоялся полумарафон . 

Два вектора благотворительности 
в спорте 
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Мечта организаторов забега – довес-
ти дистанцию до полной марафонской 
и постепенно сделать марафон в Аста-
не таким же популярным, как Лондон-
ский или Токийский марафоны . В Ал-
маты в 2012 году BKS-забег был орга-
низован впервые . Кроме спортивного 
интереса, организаторы забега пре-
следуют и другую не менее благород-
ную цель . Все участники забегов дела-
ют обязательный благотворительный 
взнос . При этом бенефициар этой по-
мощи известен заранее . Кроме инди-
видуальных пожертвований, привле-
каются и корпоративные спонсоры . В 
2012 году все средства, собранные в 
ходе забегов в Астане и Алматы, были 
направлены на помощь в реализации 
проекта «Дыши, малыш» благотвори-
тельного фонда «Аяла» . Было собрано 
¬¬7564000 тенге . На эти деньги закуп-
лено большое количество современ-
ной аппаратуры в детское отделение 
реанимации областного перинаталь-
ного центра города Петропавловска . 

Приятно отметить, что благотво-
рительные BKS-забеги поддержали 
все боксеры-медалисты – олимпийс-
кий чемпион Серик Сапиев, серебря-
ный призер Адильбек Ниязымбетов и 
обладатели бронзовых медалей Ма-
рина Вольнова и Иван Дычко . 

В Британо-Казахском Обществе 
уверены, что забеги в Астане и Алма-
ты станут хорошей традицией . В пла-
нах BKS – организовать и сделать тра-
диционными подобные забеги во 
всех областных центрах нашей стра-
ны . Кроме того, ведутся переговоры о 

том, чтобы средства, собираемые во 
время Лондонского марафона, так-
же были направлены на реализацию 
социально значимых проектов в Рес-
публике Казахстан . В 2013 году благо-
творительные BKS-забеги состоятся в 
сентябре в Астане и Алматы . Заранее 
приглашаем спортсменов к трениров-
кам и участию непосредственно в этих 
спортивных праздниках!

Подводя итоги, можно сказать, что 
в сфере спорта благотворительная по-
мощь может двигаться в двух направ-
лениях . От спонсоров – в развитие дет-
ского спорта и от спорта – в благотво-
рительные фонды, которые работают 
в самых разных сферах . Надеюсь, что 
примеры, приведенные в этой статье, 
помогут людям, которые еще не опре-
делились с направлением деятельнос-
ти своего щедрого сердца .

 
Жангельды СаРСенов,

вице-президент благотво-

рительного фонда «аяла»

Благотворительный фонд «Аяла» в 
реализации своих проектов тесно со-
трудничает с Министерством здраво-
охранения Республики Казахстан . В 
ходе церемонии вручения оборудова-
ния областному перинатальному цен-
тру города Кызылорды представитель 
министерства попросила сотрудников 
фонда обратить внимание на респуб-
ликанскую детскую больницу «Аксай», 
расположенную близ Алматы . 

Республиканская детская больни-
ца «Аксай» оказывает помощь детям 
со всей страны с различной патологией 
опорно-двигательного аппарата, цен-
тральной периферической нервной 
системы, в том числе детям с ДЦП . Для 
лечения и реабилитации таких паци-
ентов очень большое значение имеет 
лечебная физическая культура (ЛФК) . 

При спонсорстве ТОО «MAC Company» 
благотворительный фонд «Аяла» пе-
редал в кабинет ЛФК большое коли-
чество специфических спортивных 
снарядов . Особые гантели, утяжелен-
ные мячи, специальные хула-хупы и 
многое другое очень обрадовали со-
трудников больницы . Теперь занятия 
ЛФК стали гораздо более интересны-
ми для детей, а значит, и результат бу-
дет достигаться быстрее . 

Клуб друзей благотворительно-
го фонда «Аяла» помог реализовать 
больнице еще один очень полезный 
проект – создание сенсорной комна-
ты . Кроме специального оборудова-
ния, было отремонтировано помеще-
ние, в котором организована сенсор-
ная комната . Мы уже не раз говорили 
о том, что и сотрудники, и родители 

пациентов называют это особенным 
образом организованное пространс-
тво «комнатой-доктором» . Во вре-
мя занятий в сенсорной комнате у де-
тей с ДЦП при спастическом синдроме 
происходит расслабление судорожно 
напряженных мышц, становятся воз-
можными некоторые движения, кото-
рые до этого были невозможными или 
очень затруднительными . 

Медицинский персонал и родите-
ли детей тепло поблагодарили сотруд-
ников фонда «Аяла», представите-
ля сети ресторанов «Мамамия» и Ciao 
pizza, а также руководство ТОО «MAC 
Company» за помощь, которую они 
оказывают больнице республиканско-
го значения . 

динара МУРаТова

Лечение стало более эффективным
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Каждый решает для себя – стано-
виться ему донором или нет, но боль-
шинство людей даже не задумывают-
ся об этом . В нашей жизни есть тыся-
ча причин, по которым мы этого не 
делаем . Многим просто не позволя-
ет здоровье или не хватает времени . 
А многие все-таки  из  чувства стра-
ха боятся быть донорами, хотя осоз-
нанная гражданская позиция должна 
быть превыше всего . Но самое страш-
ное услышать «Нас не волнуют чужие 
проблемы» .

В донорской крови нуждают-
ся пациенты с онкологическими за-
болеваниями . После химиотерапии 
пациенту необходима поддержи-
вающая терапия компонентами до-
норской крови, которым замены нет . 
Есть люди, которые нуждаются в пре-
паратах крови пожизненно . Это па-
циенты с гемофилией . Без факторов 
свертывания крови жизнь таких боль-
ных попросту невозможна . Перелива-
ния крови нередко требуются женщи-
нам во время родов, чтобы сохранить 
жизнь матери и ребенка . Да и всего не 
перечислить . 

По данным медицинской статис-
тики, ежегодно в мире 200 тысяч де-
тей в мире заболевают раком, а око-
ло 100 тысяч детей умирают от это-
го страшного заболевания  из-за 
отсутствия доступа к современному 

лечению . А еще 30% - полторы тыся-
чи детей каждый год – могли бы вы-
жить, но умирают .

В случае возникновения чрезвы-
чайных ситуаций – крупных аварий, 

терактов, пожаров, когда в стра-
не происходят трагические события, 
когда кто-то из наших родных, знако-
мых попадает в беду, – все мы, не раз-
думывая, спешим на станции перели-
вания крови . Сотни людей, никогда 
ранее не сдававших кровь, становят-
ся донорами . Но есть одно «но» . Ря-
дом с нами всегда есть те, кто может 
погибнуть без постоянной донорской 
крови . Мы забываем о том, что кровь 
нужна каждому третьему человеку 
нашей планеты, что кроме громких 
трагических событий есть и повсед-
невная жизнь и человеческие судь-
бы, зависящие от нашего самопожер-
твования, сострадания, благородства 
и любви . Одному пациенту могут пе-
релить кровь шести доноров . И заме-
ны ей нет! 

А о платном донорстве не хочет-
ся говорить вовсе . Люди, считают, что 
совершают благое дело, сдав кровь,  
но при этом получают деньги . Поду-
мать только, какие у нас меркантиль-
ные граждане – желают торговать 
тем, что во всём цивилизованном 
мире отдают даром . Конечно же, до-
нором становятся не для того, чтобы 
получать деньги или пару выходных . 
Прежде всего, нужно осознать, что 
ваша кровь спасёт кому-то жизнь .

С 10 мая  по инициативе Благо-
творительного Фонда «Бауыржан» 

Лишней крови не бывает
Срочно нужна донорская кровь?! Как часто мы слышим эти слова, но мало задумываем-

ся о них! Донорская кровь нужна многим, но, к сожалению, в Казахстане ее намного меньше 
требуемого количества. И не только в экстренных случаях, при крупных авариях и катастро-
фах – нет, каждый день тысячам пациентов казахстанских клиник не хватает крови.
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вновь стартует акция «Твой день, до-
нор!» . Эта уникальная акция  направ-
лена на поддержку и помощь детям, 
которые страдают тяжелым недугом 
– лейкемией и  нуждаются в крови . И 
с помощью данной акции  организа-
торам хотелось бы сделать этот воп-
рос действительно общенациональ-
ным, и чтобы в нашем обществе хотя 
бы одна социальная проблема была 
решена .

«В такой ситуации в данную мину-
ту находятся сотни детей . И для кого–
то из них, возможно, вы можете ока-
заться тем самым нужным Донором . 
Задумайтесь  об этом, ведь цена до-
норской крови — человеческая жизнь! 
Вы не просто сдаете кровь – вы спа-
саете чью-то жизнь . Отдаете частичку 
себя для того, чтобы сердце еще сов-
сем маленького человека продолжа-
ло биться» - говорит Президент Бла-
готворительного фонда «Бауыржан» 
Жулдыз Омарбекова .  

«Стань донором сегодня, подари 
надежду на завтра!» - с таким деви-
зом вот уже пятый год акция эффек-
тивно популяризирует и привлекает 
к этому мероприятию внимание об-
щественности . С каждым годом в ак-
ции принимает участие все большее 
количество казахстанцев: депутаты, 
звезды казахстанской эстрады, спорт-
смены, бизнес-структуры, тем самым 

призывая  своих поклонников после-
довать их примеру . В этом году реши-
ла принять участие и  внести свой по-
сильный вклад   в реализации проек-
та известный казахстанский дизайнер 
–  Салтанат Баймухамедова, которая 
по окончанию  акции  самому актив-
ному донору  презентует платье из 
своей коллекции .

В этом году с 10 мая по 10 июня  
сдать кровь в  республиканском и го-
родском центре крови может каж-
дый желающий, тем самым сделать 
маленькое доброе дело, не дожида-
ясь пропаганды наших артистов, ведь  
улыбка и искрящиеся от счастья глаза 
маленьких детей стоят намного доро-
же любых драгоценностей . 

Быть донором – это благородно! 
Давайте вместе откликнемся на де-
тскую беду и дадим малышам допол-
нительный шанс на выздоровление!

Жулдыз Сагипова
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У каждого человека множество 
воспоминаний связано с детством . Все 
самое яркое и доброе буквально стоит 
перед глазами, словно это было вчера . 
Естественно, что в памяти воскреснут и 
моменты, проведенные с дворовыми 
товарищами на детской площадке . 

Дети любят проводить время на от-
крытом воздухе . Шумные и подвиж-
ные игры помогают развить силу и 
ловкость, укрепить здоровье и усилить 
иммунитет . Впоследствии эту функ-
цию будет выполнять спорт, ну а пока 
что вполне хватит игр . Естественно, не-
малую роль в развитии ребенка игра-
ют детские площадки именно поэтому, 
при их создании учитывают все воз-
можные факторы, способные повли-
ять на двигательную активность и чувс-
твенные восприятия . 

На сегодняшний день только в г . 
Алматы почти 70% социальных  уч-
реждений,  частных районов и жилых 
дворов недостаточно оснащаются де-
тскими игровыми площадками . Вдан-
ный момент встает острый вопрос над 
благоустройством социально небла-
гополучных районов .  Родители обес-
покоены тем, что во дворах нет орга-
низованных и оборудованных детских 
площадок и детям негде провести сво-
бодное время . А игровая площадка – 
идеальное место для отдыха и разви-
тия спортивных качеств, сноровки и 
силы детей . 

Именно через игру дети познают 
мир,  приобретают навыки общения, 
развивают воображение, творческое 
мышление, физическую форму и уве-
ренность . Именно игра помогает де-
тям, пережившим трагедию, и детям 
в трудных ситуациях уйти от насилия и 
отчаяния, помогая развить позитивное 

мышление . Благотворительный фонд 
«Бауыржан» просто не смог остать-
ся равнодушным и  пройти мимо этой 
проблемы . В начале этого года фонд 
совместно с официальным  партнером 
ТОО «DIP .KZ» запустил проект под на-
званием «Страна, любящая детей», на-
правленная на благоустройство час-
тных жилищных массивов детскими 
площадками

Что послужило причиной  созда-
ния проекта Президент фонда «Ба-
уыржан» Жулдыз Омарбекова  отве-
чает: «На уличных игровых площадках 
выросло не одно поколение детишек . 
Вспомним наше детство, когда мы 
сами придумывали различные игры, 
часами мастерили качели из баллонов 
и веревок, сооружали горки . Это было 
так весело, так увлекательно и незабы-
ваемо . А что сейчас? С каждым днем 
видишь все меньше и меньше ребят, не 
слышно детского смеха .Детские пло-
щадки  пустуют или  вовсе отсутствуют . 
Родители  целый день на работе, а их 
дети предпочитают компьютерные иг-
рыили  бесцельно гуляют по улицам . А 

все потому что отсутствуют нужные ус-
ловия, чтобы будущее было мирным, 
благополучным и привлекательным . 
Для этого необходимо создать все ус-
ловия во всех направлениях для разви-
тия, воспитания и учебы детей . Этому 
способствуют детские площадки, де-
тские комплексы, горки, детские спор-
тивные комплексы . Дети любят играть-
ся в песочнице, кататься на горках и 
качелях, бегать вокруг площадок . Мы 
хотим построить детские площадки 
там, где кроме нас их построить неко-
му . Мы надеемся, что наши площадки 
буквально перенесут детей в другой 
мир — от серых холодных городских 
пейзажей к ярким кораблям, горкам, 
качелям и пирамидам . Мы можем по-
дарить детям светлое и безопасное 
место для игры на открытом воздухе . 
На наших игровых площадках ребята с 
утра и до позднего вечера будут  осва-
ивать новые развлечения, соревнуясь 
между собой в силе, ловкости и скоро-
сти . Родители же, в свою очередь, бу-
дут довольны тем, что их дети получат 
радость, обучающий досуг, возмож-
ность развиваться физически» . 

В течение всего года во всех горо-
дах Казахстана  фондом «Бауыржан» 
будут оснащаться детскими площад-
ками частные неблагополучные дворы 
районы и социальные учреждения .

Проект будет реализован  посредс-
твом спонсорства со стороны органи-
заций, сбора денежных средств с жи-
телей дворов, где будут размещаться 
площадки, а также интернет сбора .

Тем самым в жизни каждого ре-
бенка будет то, что абсолютно необхо-
димо для полноценного, счастливого 
детства: любящая семья и безопасное 
развивающее игровое пространство .

«Страна, любящая детей»!
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Глобальная энергетическая ком-
пания «Газпром» располагает самы-
ми богатыми в мире запасами не-
фти и природного газа . Ее доля в ми-
ровых запасах газа составляет 18%, в 
российских – 70% . Компания входит в 
пятерку крупнейших производителей 
нефти в РФ, а также является крупней-
шим владельцем генерирующих акти-
вов на ее территории . 

С каждым годом компания все ак-
тивнее принимает участие в проектах, 
направленных на социальную под-
держку населения, оказывая помощь 
малообеспеченным и малоимущим, 
военнослужащим, ветеранам и инва-
лидам Великой Отечественной войны, 
выделяет средства на строительство 
объектов производственной и соци-
альной инфраструктуры . Не оставляет 
без внимания «Газпром» и детей-инва-
лидов, сирот и воспитанников детских 
домов . Для создания условий гармо-
ничного духовного и физического раз-
вития детей и подростков, вовлече-
ния как можно большего количества 
детей в спортивные секции, творчес-
кие и самодеятельные кружки «Газп-
ром» реализовал самый крупный со-
циальный проект «Газпром – детям» . 
С 2007 по 2012 годы на его реализа-
цию было направлено 17,8 млрд руб . 
Программа «Газпром – детям» охва-
тывает 72 региона страны . В ее реа-
лизации задействованы 38 дочерних 
обществ и организаций «Газпрома», а 
также 50 региональных газовых ком-
паний, входящих в структуру «Газп-
роммежрегионгаза» . На сегодняшний 
день в рамках программы «Газпром – 
детям» построено и реконструирова-
но 714 спортивных объектов – это оз-
доровительные комплексы, стадионы, 
футбольные поля, бассейны, игровые 

площадки, детские базы отдыха . На 
этих объектах могут ежедневно зани-
маться физкультурой и спортом более 
90 тыс . человек . Недавно в Оренбурге 
был открыт спортивный комплекс «Ге-
лиос» вместимостью более 400 чело-
век . Стоимость строительства соста-
вила 238 млн руб . 

Возрождение интереса к спор-
ту во многом связано с успехами 

спортсменов на крупных международ-
ных соревнованиях, особенно в таких 
популярных видах спорта, как футбол 
и хоккей . Вот почему сейчас ОАО «Газ-
пром» является одним из крупнейших 
спонсоров ведущих спортивных клу-
бов, включая футбольный клуб «Зе-
нит» (Санкт-Петербург), хоккейный 
клуб «Авангард» (Омская область), 

хоккейный клуб СКА (Санкт-Петер-
бург) и сербский футбольный клуб 
«Црвена звезда» . С 2007 года «Газп-
ром» активно содействует поддержке 
и развитию международных соревно-
ваний по биатлону . 

Подведя итоги, можно с уверен-
ностью заявить, что как крупнейшая 
транснациональная компания «Газ-
пром» делает достаточно много для 
улучшения социального благосостоя-
ния не только России, но и многих дру-
гих стран . 

Надеемся, что таких социально от-
ветственных компаний станет больше, 
и молодежь все больше станет инте-
ресоваться спортом, а гимн Казахста-
на станет звучать на международных 
соревнованиях еще чаще .

«Газпром» - поддержка спорта
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Республиканский этап проекта 
«Дыши, малыш» продолжает шагать 
по стране . 19 июня 2012 года жизнен-
но необходимое оборудование в отде-
ление детской реанимации получили 
сотрудники Актюбинского областного 
перинатального центра (ОПЦ) . Это уч-
реждение родовспоможения является 
стационаром третьего уровня, одна-
ко из-за низкого уровня оснащеннос-
ти родильных отделений центральных 
районных больниц области в ОПЦ на-
правляются женщины, не входящие 
в группы риска, поэтому в этом пери-
натальном центре происходит чуть ли 
не половина всех родов области . В Ак-
тюбинском регионе не самая высокая 
рождаемость, однако процент пре-
ждевременных родов достаточно вы-
сок . В предыдущие годы даже при не-
хватке современной аппаратуры для 
выхаживания детей с критически низ-
кой массой тела показатель младен-
ческой смертности по области был не-
много ниже среднереспубликанского . 
Мы уверены, что с помощью дыхатель-
ных аппаратов СИПАП, реанимацион-
ных столиков, передвижного рент-
ген-аппарата, электроаспираторов и 
другого медицинского оборудования, 
которое мы передали в ОПЦ, работ-
ники этого медицинского учреждения 
значительно улучшат статистическую 
картину .

Алма Жансаринова, директор де-
тского фонда «Бесік», работающе-
го в Актобе, поблагодарила сотруд-
ников фонда «Аяла» за плодотворное 
сотрудничество, за моральную под-
держку и за опыт работы в благотво-
рительности, которым щедро делят-
ся сотрудники нашего фонда . Следу-
ет заметить, что фонд «Бесік» принял 
участие в реализации проекта «Дыши, 
малыш» Актобе, пожертвовав на эти 
цели 1 млн тенге .

Стоимость переданного оборудо-
вания составляет почти 15 млн тен-
ге . Директор ОПЦ Асхат Балыков теп-
ло поблагодарил наш фонд за щедрый 
дар: «Я знаю, что в фонде работают 
врачи, которые знают насущные нужды 

учреждений здравоохранения рес-
публики . Сегодня мы получили имен-
но то оборудование, в котором ос-
тро нуждалось отделение детской 
реанимации» .

Особенно значимым это событие 
стало для консультанта по медицинс-
кому оборудованию нашего фонда Бе-
рика Даржанова . Берик родился, вы-
рос и получил высшее медицинское 
образование именно в Актобе . Здесь 
же он начал свою врачебную деятель-
ность . Детский анестезиолог-реани-
матолог лучше других понимает труд-
ности детской реаниматологии, поэто-
му все проекты по оснащению детских 
отделений реанимации наш фонд ре-
ализует на самом высоком уровне .

В заключение церемонии пере-
дачи оборудования вице-президент 
нашего фонда Жангельды Сарсенов 

вручил благодарности детскому фонду 
«Бесік», авиакомпании «Эйр Астана», 
сети столовых «Каганат», компаниям 
Trade Commerce O и BeSmart . Все эти 
организации приняли участие в сборе 
средств на реализацию актюбинского 
этапа проекта «Дыши, малыш» .

19 октября 2012 года состоялась 
торжественная церемония передачи 
современного медицинского обору-
дования в детское отделение реани-
мации Кызылординского областно-
го перинатального центра . Напомним, 
что средства для покупки оборудова-
ния были собраны во время подготов-
ки и проведения концерта мировой 
звезды скрипичной музыки Марата 
Бисенгалиева . 

Магрипа Ембергенова, началь-
ник управления охраны здоровья ма-
тери и ребенка департамента органи-
зации медицинской помощи Минис-
терства здравоохранения РК в своем 
выступлении на пресс-конференции, 
посвященной передаче современной 
аппаратуры в реанимацию перина-
тального центра, заметила: «Обору-
дование, которое благотворительный 
фонд «Аяла» передает в наши детские 
больницы, помогает врачам в спасе-
нии детских жизней . Проекты «Дыши, 
малыш» и «Вдохнем жизнь», которые 

Проект «Дыши, малыш» Актобе, 
Кызылорда, Петропавловск и 
Шымкент
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реализуются Министерством здраво-
охранения и фондом, каждодневно 
подтверждают свою высокую эффек-
тивность . Инициатива частного бла-
готворительного фонда заслуживает 
внимания и развития среди отечест-
венных бизнесменов» .

Вице-президент благотворитель-
ного фонда «Аяла» Жангельды Сар-
сенов отметил: «Как врач я вижу дейс-
твенность наших усилий . Без спонсо-
ров такая наша деятельность была бы 
невозможной . Хочу поблагодарить 
Марата Бисенгалиева и членов его се-
мьи за сотрудничество с нашим фон-
дом . Хочу напомнить всем, что льви-
ная доля средств для реализации про-
екта «Дыши, малыш» в Кызылорде 
была собрана во время празднова-
ния 5-летия нашего фонда, к которо-
му и был приурочен благотворитель-
ный концерт нашего земляка, звезды 
мировой скрипичной музыки Марата 
Бисенгалиева» .

Напомним, что в ходе концерта 
Марата Бисенгалиева, который состо-
ялся 2 мая 2012 года в Алматы, было 
собрано 19373640 тенге, которые вне-
сли как крупные компании, так и час-
тные лица . Генеральным спонсором 
концерта выступил Сбербанк . 

Марат Бисенгалиев заметил: «Я не 
раз участвовал в благотворительных 
акциях за рубежом и, естественно, не 
мог отказаться от подобного предло-
жения у себя на родине . Однажды я 
передал средства в Общество Крас-
ного Креста, но не получил никакой 
информации о том, куда эти средс-
тва были направлены – на зарплату 
сотрудников, оплату накладных рас-
ходов или на что-то другое . В случае 
сотрудничества с благотворитель-
ным фондом «Аяла» я убедился, что 
все средства, которые были собраны 
в ходе подготовки и проведения мо-
его концерта, были потрачены только 
на реализацию проекта помощи Кы-
зылординскому областному перина-
тальному центру» .

Большой вклад в реализацию про-
екта также внесли Британо-Казахс-
кое Общество, сеть ресторанов Ciao 
pizza, «Мамамия», ресторан Bizzaro, 
авиакомпания «Эйр Астана», сеть 
ювелирных салонов Viled, компании 
Alser, «Новые технологии», Ordamed, 
«Петрокоммерц Казахстан», «СМП-
А», «Акбастау», BASF, ArtVisit, Beeline, 
YPO, MED Capital, CAICC, SLK-AsiaTrade, 
«СтройКонтракт» . Наш фонд от име-
ни детей, которым будет оказана 

высокотехнологичная помощь, благо-
дарит руководство и сотрудников этих 
компаний .

Медики перинатального центра 
тепло поблагодарили представителей 
нашего фонда и заверили, что будут 
очень бережно относиться к подарен-
ной аппаратуре, но в то же время за-
верили, что простаивать она не будет, 
потому что помощь недоношенным 
новорожденным оказывается каждую 
минуту .

Еще два приятных и значимых со-
бытия в сфере казахстанского здраво-
охранения зимой 2013 года . 20 и 27 
февраля были завершены два очеред-
ных этапа проекта «Дыши, малыш!»: 
современную медицинскую аппарату-
ру для помощи недоношенным ново-
рожденным получили ОПЦ Петропав-
ловска и Шымкента . 

Северный Казахстан 20 февраля 
встретил сотрудников фонда «Аяла» 
ярким солнцем и свежим морозом . В 
отличие от Петропавловска, в Шым-
кенте было пасмурно и дождливо . Все 
метеорологические коллизии ниве-
лировались теплым и душевным при-
емом медицинского персонала об-
ластных перинатальных центров . 
Проект «Дыши, малыш» давно ми-
новал свой экватор . То медицинское 

оборудование, которое мы передали 
в детские отделения реанимации об-
ластных перинатальных центров, зна-
чительно облегчило и повысило эф-
фективность работы сотрудников . Счет 
спасенных детских жизней уже пошел 
далеко за сотни . Можно привести та-
кую цифру – только через одно отде-
ление реанимации за 2012 год про-
шло 314 крошечных пациентов, а с 
учетом того, что благотворительный 
фонд «Аяла» передал жизненно необ-
ходимое оборудование уже в 14 ро-
дильных домов и перинатальных цен-
тров нашей страны, счет идет уже на 
тысячи . А тысячи живых младенцев 
– это счастье многих тысяч взрослых 
людей . 

Стоимость проекта «Дыши, ма-
лыш» для перинатального центра Пет-
ропавловска составила 15460905 тен-
ге, а для ОПЦ №1 Шымкента понадо-
билось 14399880 тенге . Эти деньги 
были собраны благодаря помощи 
Британо-Казахского Общества (British-
Kazakh Society, BKS), Сбербанка, ком-
паний Kioge, «Эйр Астана», Kamkor 
Management, Trade Commerce Oil, «Ка-
ганат», Dialin, World Class . В этом ряду 
стоит отдельно отметить участие BKS 
и сети столовых «Каганат», потому что 
деньги, которые мы получили от них, 
были пожертвованы участниками бла-
готворительных BKS-забегов и посе-
тителями сети столовых «Каганат» . 
То есть в нашем затратном благотво-
рительном проекте приняли участие 
многие граждане Казахстана и зару-
бежья . И это очень важный момент в 
развитии благотворительной деятель-
ности в нашей стране .

куаныш ЧУМБаЛов
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– Первый традиционный воп-
рос. Сбербанк всегда проводит соци-
ально ответственную политику в тех 
странах, которые являются сферой 
его интересов?

– Сбербанк участвует в социаль-
но значимых проектах и занимается 
спонсорской и благотворительной де-
ятельностью в части развития образо-
вания, науки, культуры, спорта и помо-
щи людям, оказавшимся в трудных си-
туациях, во всех регионах присутствия . 
В России Сбербанк на постоянной осно-
ве поддерживает ряд спонсорских про-
ектов, таких как образовательный про-
ект «Новое экономическое образова-
ние» (фонд «НЭО»), поддержка Детских 
деревень SOS, совместный благотво-
рительный проект Сбербанка России и 
фонда «Подари жизнь», корпоративная 
благотворительная программа Сбер-
банка России, в рамках которой реали-
зуется ряд мероприятий, направленных 
на поддержку детских домов и домов 
ребенка, с целью улучшения условий 
жизни детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей . 

Стоит отметить, что для Сбербанка 
помощь детям – это приоритетное на-
правление спонсорской деятельности, 
к развитию которого мы прикладываем 
максимальные усилия . И в Казахстане 
наравне с динамичным развитием биз-
неса с первых же дней работы началась 
и деятельность по организации и реали-
зации социальных, благотворительных 

и спонсорских программ . Сегодня в 
каждом регионе присутствия Сбербан-
ка в Казахстане за каждым филиалом 
закреплены подшефные детские дома, 
помощь которым оказывается на регу-
лярной основе . 

– Шухрат Абдирасулович, какими 
критериями банк пользуется при от-
боре благотворительных проектов?

– Сбербанк фокусируется на 
организации помощи социально-

незащищенным слоям населения, наши 
благотворительные программы разра-
ботаны для детей, оставшихся без попе-
чения родителей, детей с тяжелыми за-
болеваниями и, конечно же, ветеранов . 

– Не секрет, что благотворитель-
ные организации, существующие в 
настоящее время, хотят избавить-
ся от того шлейфа негатива, который 
тянется за ними с 90-х годов. Как вы 
выбираете своих партнеров в сфере 
благотворительности?

– Чаще всего Сбербанк оказыва-
ет помощь адресатам напрямую, одна-
ко в некоторых случаях мы работаем 
в партнерстве с благотворительными 
организациями . Такое сотрудничест-
во возможно только после тщательной 
оценки проекта – в чем его суть, кому 
предоставляется помощь, насколько 
она актуальна и важна, каким образом 
будут использованы предоставленные 
баном средства . Для Сбербанка глав-
ное – необходимость, прозрачность и 
оперативность в оказании помощи тем, 
кто срочно в ней нуждается . И конечно, 
положительная репутация благотвори-
тельной организации и успешный опыт 
реализации благотворительных про-
грамм также являются критерием отбо-
ра партнеров в данном направлении . 

– Эффективная благотвори-
тельность является одним из не-
маловажных критериев зрелости 

Шухрат Садыров: 

Социальная ответственность – 
в числе приоритетов Сбербанка. 

Благотворительность и спонсорство являются частью корпоративной культуры Сбербан-
ка и одним из традиционных направлений участия банка в жизни общества. Участвуя в бла-
готворительных и спонсорских проектах, Сбербанк демонстрирует свои ценности и привер-
женность принципам сотрудничества.

Благотворительный фонд «Аяла» не в первый раз является партнером Сбербанка по реа-
лизации социально значимых проектов. В их числе благотворительная помощь детским ме-
дицинским и социально-образовательным учреждениям. О том, чем для Сбербанка явля-
ется благотворительность, и о многом другом мы поговорили с заместителем председателя 
правления ДБ АО «Сбербанк» Шухратом Садыровым. 

Делая благо другим, всегда совершаешь благо себе .
Борис кригер
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благотворительной организации. За-
частую благотворительная деятель-
ность неэффективна и результаты 
этой деятельности не приносят тех 
благоприятных результатов, которые 
ожидались от нее. Благотворитель-
ный фонд «Аяла» в своей деятельнос-
ти давно использует два очень полез-
ных принципа. Первый – эффективная 
благотворительность, то есть де-
ятельность фонда должна приносить 
максимальную пользу своим подо-
печным, второй – функция «квалифи-
цированного буфера». Этот принцип 
можно объяснить следующим обра-
зом: функционирование благотвори-

тельной организации должно стать 
действенным инструментом в цепоч-
ке взаимодействия спонсора и потен-
циального бенефициара спонсорской 
помощи. Как вы оцениваете свое со-
трудничество с благотворительным 
фондом «Аяла» в этом направлении?

– С благотворительным фондом 
«Аяла» мы сотрудничали не единожды . 
В мае 2012 года Сбербанк выступил 
главным спонсором по сбору средств 
во время подготовки и проведения кон-
церта мировой звезды скрипичной му-
зыки Марата Бисенгалиева . В резуль-
тате было собрано 19373640 тенге, на 
которые было закуплено современное 
медицинское оборудование и пере-
дано в детское отделение реанимации 
Кызылординского областного перина-
тального центра . 

Также можно отметить последнее 
мероприятие – благотворительные за-
беги в поддержку проекта «Дыши, ма-
лыш», которые прошли в Алматы и Ас-
тане в начале осени прошлого года . Все 
собранные благодаря этому проекту 
средства были направлены на оснаще-
ние детских отделений реанимации об-
ластных перинатальных центров нашей 
страны необходимым оборудованием, 
которое подарит жизнь детям, рожден-
ным с проблемами дыхания . На приме-
ре подобных проектов видна большая 

работа специалистов фонда по выявле-
нию проблем, поиску способов их ре-
шения и организации подобных мероп-
риятий на высоком уровне . 

– Какие проекты Вы хотите реа-
лизовать в дальнейшем?

– Сейчас Сбербанк реализует не-
сколько благотворительных программ, 
которые действуют на постоянной осно-
ве по всему Казахстану . Среди них про-
екты «Ура, я иду в школу!», нацеленный 
на поддержку воспитанников детских 
домов – ежегодно перед Днем знаний 
мы готовим детей к школе, в частнос-
ти, ребята получают в подарок школь-

ные рюкзаки со всем необходимым для 
учебы .

В программе «От сердца к сердцу» 
адресатами также являются дети из со-
циально-уязвимой среды . Каждый фи-
лиал Сбербанка в регионе курирует 
подшефный детский дом . Причем мы на 
регулярной основе не только оказываем 
финансовую помощь, но и организуем 
для детей интересный и познаватель-
ный досуг . Сотрудники Сбербанка посе-
щают детские дома, проводят с детьми 
футбольные матчи и другие спортив-
ные соревнования, организуют выезды 
на концерты и прочие мероприятия . Все 
это позволяет детям лучше адаптиро-
ваться к жизни в обществе, найти свою 
роль в социальной среде в будущем и 
радоваться детству в настоящем . 

Программа «Добрый старт», наце-
ленная на поддержку студентов, у ко-
торых нет возможности самостоятель-
но оплатить обучение в вузе, помогает 
открыть дорогу в профессию и карьеру 
талантливым молодым людям . В рам-
ках этой программы в каждом регионе 
Казахстана молодые люди смогли со-
вершить этот важный шаг своей жизни, 
став студентами ведущих вузов респуб-
лики . Таким образом, решается важный 
вопрос обучения и дальнейшего трудо-
устройства лучших молодых умов стра-
ны, которые не должны отказываться от 

шанса на успешное будущее из-за недо-
статка денежных средств . 

Кроме того, банк проводит различ-
ные благотворительные и спонсорские 
мероприятия в течение года, реагирует 
на прямые просьбы о помощи . И конеч-
но, Сбербанк готов к участию в новых 
интересных и нужных проектах, кото-
рые нам предлагают благотворитель-
ные организации .

– Помощь благотворителей ста-
новится одним из индикаторов ка-
кой-либо проблемы. Зачастую эта по-
мощь показывает государственным 
структурам на наличие в их системе 

«болевых точек». Расскажите, пожа-
луйста, о механизме поиска этих «бо-
левых точек»?

– Мы определили приоритеты со-
циальной ответственности, о которых я 
уже говорил выше . И главное в этой ра-
боте, на взгляд экспертов банка, – это 
регулярность и своевременность той 
помощи, которую мы стремимся ока-
зывать во всех регионах присутствия 
Сбербанка . Хочется надеяться, что наш 
пример послужит тому, чтобы привлечь 
внимание общественности и бизнес-
сообщества к важной роли социальной 
ответственности, которую обязан нести 
каждый из нас .

Благотворительная деятельность 
Сбербанка – пример для деловых пар-
тнеров. И от имени всех подопечных, 
которые получили помощь в рам-
ках благотворительной деятельности 
Сбербанка, мы желаем Вам и всем со-
трудникам банка стабильности, про-
цветания и личного благополучия. 
Уверены, что благотворительная де-
ятельность Сбербанка продолжится, 
и дети нашей страны будут регуляр-
но получать помощь от социально-от-
ветственных компаний, работающих 
на территории Республики Казахстан. 

ксения МандЖгаЛадЗе
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Международная научно-практи-
ческая Конференция «Благотвори-
тельность в Казахстане» проводится 
Благотворительным Фондом «Бауыр-
жан» с 2010 года и с каждым годом 
интерес к ее работе все возрастает, 
перечень охватываемых проблем так-
же увеличевается .

Интерес к такого рода мероприя-
тиям можно обосновать тем, что в ка-
захстанском обществе множество не-
решенных социальных проблем, и 
несмотря на солидную поддержку го-
сударства, разрешение большинства 
из них возможно лишь при высоком 
уровне культуры благотворительнос-
ти в целом . Свою лепту в улучшение 
социального благосостояния страны 
могут вносить и частные лица, и СМИ, 
и бизнес . Четвертая по счету Конфе-
ренция пройдет 31 мая в Астане и бу-
дет посвящена отношению крупного, 
малого и среднего бизнеса к благо-
творительности . Тема Конференции 
- «Благотворительные фонды Казахс-
тана: Бизнес и Благотворительность» . 

Каждая компания по своему по-
нимает что такое «благотворитель-
ность», «корпоративная социальная 
ответственность», но организаторы 

Конференции с уверенностью отме-
чают, что полное разрешение соци-
альных проблем возможно лишь при 
системном и долгосрочном подхо-
де . В чем именно должен заключать-
ся этот подход и какие меры необхо-
димо предпринять для дальнейшего 
развития корпоративной социаль-
ной ответственности? Необходимы 
ли налоговые льготы компаниям для 
повышения социальной ответствен-
ности? Если да, то какие? Эти и дру-
гие вопросы обсудят ведущие казахс-
танские и зарубежные специалисты в 
области социальной политики и бла-
готворительности, лидеры крупных 
компании, известные политологи, 
социологи и другие социальные ис-
следователи, среди которых профес-
сор по корпоративной социальной 
ответственности Дэвид Кроутер (De 
Montfort University, Великобритания) 
и директор “CSR Business Network” 
Асель Арстанбекова (Киргизия) . 

Несмотря на то, что уровень бла-
готворительности в нашей стране 
растет, динамичные и стремитель-
ные изменения в социальной сре-
де, и не только, ставят перед обще-
ством все новые и новые вопросы и 

вызовы, справиться с которыми мож-
но лишь сообща . Международная 
научно-практическая Конференция 
«Благотворительность в Казахстане» 
способствует этому, поэтому  акту-
альность и эффективность проекта с 
каждым разом будет лишь расти .

Корпоративная благотворительность  
должна быть системной и долгосрочной

Библиотека фонда
Пионер в области благотвори-

тельности фонд «Бауыржан»  за 9 
лет своего существования и разви-
тия сумел создать высокий профес-
сионализм в развитии филантропии 
в Казахстане путем  реализации соци-
ально значимых проектов .  Фонд  ока-
зывает содействие для развития НКО 
и поддерживающим их меценатам и 
благотворителя

Сайт фонда рад предоста-
вить уникальный виртуальный ре-
сурс  для  некоммерческих органи-
заций –библиотеку . Теперь у благо-
творительного фонда «Бауыржан» 
есть онлайн библиотека, где каждый 

может ознакомиться литературой о 
благотворительности . 

Электронная библиотека фонда 
—  это уникальный ресурс  для нeком-
мeрчeскогосектора, инструмент под-
держки деятельности широкого круга 

некоммерческих организаций Казах-
стана . Электронная библиотека фон-
да объединяет в себе информацион-
ные, методические, образователь-
ные, коммуникационные и другие 
ресурсы для профессионалов неком-
мерческого сектора . На сайте доступ-
ны электронные версии более 100 на-
учных статей и публикаций, 100 книг 
и   пособий для НКО .Также  вы мо-
жете не только ознакомиться лите-
ратурой о благотворительности, но  
и  пополнять ее  нужной  и полезной 
информацией . 

Электронная библиотека фонда 
доступна  на сайте www.baurzhan.kz
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10 фактов о 
Паралимпийских играх

Когда прошли первые Паралимпийские игры, кто их отец-основатель и каковы успехи 
отечественных спортсменов в этих стартах – в 10 фактах об одних из самых популярных и 
крупных комплексных состязаний планеты.

Сэр Людвиг ГУТТМАН (1899-1980) – основатель паралимпийского движения, выдающийся нейро-
хирург, помогавший многим солдатам, раненым в боях  Второй мировой войны . Гуттмана называют 
«отцом спорта для людей с инвалидностью» . Уроженец города Тост (Пруссия), эмигрировавший в Ве-
ликобританию, был решительным сторонником использования спорта для улучшения качества жиз-
ни инвалидов с поражением спинного мозга .

Карой ТАКАШ (1910-1976) – человек, предвосхитивших Паралимпийские игры . 
Такаш был военным, служил в армии в чине сержанта и входил в сборную стра-
ны по стрельбе . В 1938 году его армейская карьера оборвалась разрывом бра-
кованной гранаты в правой руке . Тем не менее, Карой быстро переучился стре-
лять левой рукой: уже на следующий год после трагедии он стал чемпионом 
мира в составе национальной сборной . На Олимпиаде в Лондоне 1948 года Та-
каш поразил всех, выиграв золото в коронном виде – стрельбе с 25 м из скоро-
стрельного пистолета . Четыре года спустя в Хельсинки Такаш повторил успех, 
став первым в истории двукратным чемпионом в своем виде .

Ильдико УйЛАКИ-РейТО (Венгрия) (род. в 1937 г.) . Участница пяти олимпиад, двукратная чемпи-
онка Олимпиады в Токио-1964, обладательница семи медалей . Знаменитая фехтовальщица, одна 
из сильнейших за всю историю спортивного фехтования, родилась глухой . Физический недостаток 
компенсировался невероятной реакцией . Тренеры, немедленно оценившие потрясающий талант 
девушки, общались с ней письменно, записками передавая указания . В 1956 году она стала чемпи-
онкой мира среди юниоров, через год выиграла взрослый чемпионат Венгрии, в 1963-м – чемпио-
нат мира . На своих первых Олимпийских играх в Риме-1960 она завоевала серебряную медаль в ко-
мандном первенстве, а в Токио-1964 поднялась на вершину карьеры: два «золота» в личном и ко-
мандном зачете . На следующих двух Олимпиадах выиграла еще четыре медали — две серебряные и 
две бронзовые . В 1999 году Ильдико стала чемпионкой мира среди ветеранов .

ПеРВые В ИСТОРИИ Паралимпийские игры прошли в Риме 
(Италия) с 18 по 25 сентября 1960 года . Открыла их супруга 
бывшего президента Италии - Карла Гронки, а Папа Римс-
кий Иоанн XXIII принял участников в Ватикане . На соревно-
вания приехали 400 спортсменов, которые состязались в 8 
видах спорта и разыграли 57 комплектов наград . Участие 
в стартах принимали только люди с повреждениями спин-
ного мозга, и назывались они тогда Сток-Мандевилльские 
игры, так как Гуттман работал в Сток-Мандевилльском реа-
билитационном госпитале .
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Терри ФОКС (Канада) (1958-1981) — национальный герой страны . Он не участвовал в Паралимпий-
ских играх, но вдохновил на подвиги многих спортсменов-паралимпийцев . Потеряв ногу в 18 лет 
после операции, связанной с раком, через три года он пробежал на протезе «марафон надежды» по 
своей стране, собирая средства на исследования рака . За 143 дня преодолел более 5000 км .

Во многих странах начали создаваться спортивные организации инвалидов, ко-
торые стали координировать развитие инвалидного спорта в своих странах . В 
Казахстане в 1991 году была создана Ассоциация физической культуры и 
спорта инвалидов Казахстана (председатель - Алевтина Фукс) . Основным 
направлением деятельности ассоциации стало развитие инвалидного спорта в 
стране, представление интересов Казахстана на международной арене .
1993 году команда Казахстана впервые приняла участие в Сток-Мандевилль-
ских играх (неофициальный чемпионат мира для инвалидов в колясках), где 
впервые завоевала бронзовую медаль (Леонид Штоль - пауэрлифтинг) .

В 2001 году в Астане прошли I Паралимпийские игры 
Республики Казахстан, в которых приняли участие сбор-
ные команды областей, городов Астаны и Алматы . Тогда 
победителями в общем зачете стали спортсмены-инвали-
ды из Алматы . Эти игры проводятся и по сей день - один 
раз в четыре года .

В целях стимулирования спортсменов и тренеров сбор-
ных команд Республики Казахстан – участников Паралим-
пийских игр 19 февраля 2008 года за принято постановле-
ние правительства Республики Казахстан №167 «О некото-
рых вопросах материального стимулирования спортсменов 
и тренеров сборных команд Республики Казахстан за вы-
сокие спортивные результаты на Паралимпийских играх» в 
следующих размерах:

1 место - 50 тыс . долларов .
2 место - 35 тыс . долларов .
3 место - 25 тыс . долларов .

С 29 августа по 9 сентября 2012 года в Лондоне про-
шли Паралимпийские игры с участием спортсменов из 
164 стран мира (более 4200 участников). Лицензии на 
Паралимпийские игры завоевали 7 представителей инва-
лидного спорта Казахстана – это рекордное количество ли-
цензий за всю историю паралимпийского спорта Казахста-
на . В неофициальном командном зачете 1-е место уверен-
но завоевала сборная Китая . На 2-м месте разместились 
паралимпийцы России, которые по сравнению с пекинской 
Паралимпиадой 2008 года (8-е место) заметно улучшили 
свои позиции . Замкнули тройку сильнейших хозяева игр 
– спортсмены-инвалиды Великобритании . Наши 7 спорт-
сменов показали свои лучшие результаты . Самого высо-
кого места (7-е место) достигла Кабира Аскарова в сорев-
нованиях по пауэрлифтингу в весовой категории до 44 кг . 
Сергей Харламов в состязаниях по прыжкам в длину, пре-
одолев сито квалификационных стартов и выйдя в финал, 
закончил свои соревнования на 8-м месте .

XI Паралимпийские зимние игры пройдут в Сочи . Уже сдан в эксплуатацию горнолыжный комплекс курорта «Роза Ху-
тор» . Первые тестовые соревнования по горным лыжам прошли в феврале 2012 года . Для этого полностью готовы трас-
сы и зона старта-финиша .
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Звезды

– Расскажите о Вашем боксерс-
ком пути.

– «Я начал заниматься боксом 
в 11 и занимаюсь уже 17 лет . У меня 
есть брат, старше меня на год, мы с 
ним ходили на баскетбол, шахматы, 
шашки . Мы всегда знали, что когда-
нибудь мы пойдем на бокс, потому 
что папа всегда говорил: «Ну что, ре-
бята, на бокс скоро пойдем?» . В один 
момент решили пойти на бокс, никог-
да не думал, что стану Олимпийским 
чемпионом или чемпионом мира, 
просто для общего развития ходи-
ли на бокс . Родной братишка моего 
папы мастер спорта международно-
го класса по боксу, второй младший 
брат у папы мастер спорта СССР по 
вольной борьбе, у папы семья была 
спортивная . Может, в глубине души 
папа хотел, чтобы мы были боксера-
ми, ну или просто, чтобы занимались 
боксом . Впервые пошел на бокс в го-
роде Абай и начал тренироваться под 
руководством тренеров Александ-
ра Стрельникова и Виктора Супруна . 
Все происходило постепенно, я зани-
мался и не думал, что выиграю что-
то . В 9-м классе я перешел в спортив-
ную школу-интернат им . Алии Молда-
гуловой в городе Караганде, и начал 

заниматься под руководством Саи-
на Артаева . После трёх лет в интер-
нате, я вернулся в свой родной город 
Абай, где продолжил занятия у Алек-
сандра Владимировича Стрельнико-
ва . В 17 лет я выполнил норматив мас-
тера спорта, стал чемпионом Респуб-
лики Казахстан среди юниоров . С тех 
пор я начал заниматься боксом всерь-
ез . Я понял, что могу чего-то добиться 
в боксе, я почувствовал вкус победы, 
радость победы» .

С 2005 года Серик Сапиев начал 
выступать за Национальную сборную 
Республики Казахстан . Он добился 
успеха на чемпионате мира в Китае в 
2005 году, заняв 1 место, а на коман-
дном Кубке мира в Москве – 3 место . 
В 2006 году на Азиатских играх – тре-
тье место . В 2007 году выиграл чем-
пионат Азии и чемпионат мира, став 
двукратным чемпионом мира . Такого 
результата не добивался ни один из 
казахстанских боксеров . 

«В 2008 году, к сожалению, про-
играл в четвертьфинале Олимпийс-
ких игр и не занял призового места, 
но в 2009 году стал третьим на чем-
пионате мира и победителем чемпио-
ната Азии . В 2010 году я выиграл Ази-
атские игры, в 2011 году занял второе 

место на чемпионате мира . В 2012 
году я выиграл Олимпиаду в Лондо-
не, получив при этом Кубок Вэла Бар-
кера, как самый техничный боксер 
Олимпийских игр», - продолжил наш 
олимпийский чемпион Серик Сапиев .

Золотое олимпийское сердце
В Казахстане были олимпийские чемпионы и чемпионы мира, но никогда не было, что-

бы кто-то выигрывал и Олимпийские игры и чемпионат мира по боксу, у Серика Сапиева это 
получилось. Сегодня корреспондент журнала «Демеу» беседует с прославленным казахс-
танским олимпиоником.
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Звезды

– А Вы в детстве были 
драчуном? 

У нас с братом были спортивные 
задатки, но мама говорит, что я был 
более активный, чем мой старший 
брат Сергей . Не знаю почему, мне так 
кажется .  А драчуном я не был . 

– Кого Вы считаете своим 
учителем?

В первую очередь, это, конечно 
же, мои родители . Но с 17 лет, моим 
наставником стал мой тренер Алек-
сандр Владимирович Стрельников, 
он для меня как второй отец . Когда 
в 2005 году мы с ним попали в сбор-
ную, мы были вместе по 9 месяцев в 
году . Александр Владимирович стал 
не только моим тренером, но и моим 
наставником, и моим учителем по 
жизни . 

– Как Ваши близкие реагиру-
ют на славу, которая обрушилась на 
Вас после победы на Олимпиаде в 
Лондоне?

Никак не реагируют, обычно . Моя 
победа накладывает определенную 
ответственность на близких мне лю-
дей . Раньше можно было просто ку-
да-то сходить, сейчас надо придержи-
ваться определенных рамок . Потому 
что на них смотрят не как на обычных 
людей, а как на маму и папу олимпий-
ского чемпиона . 

– Это будет интересно читате-
лям нашего журнала: назовите свою 
любимую книгу, любимую музыку  и 
фильм.

Одно время мне нравились филь-
мы «Гладиатор», «Зеленая миля», 
«Храброе сердце» и «Троя» . Я люблю 
посмотреть приключенческие филь-
мы, могу посмотреть и мелодрамы .

В детстве мне нравились книги 
Жюля Верна, это «Пятнадцатилетний 
капитан», «Таинственный остров» . Я до 
сих пор помню, как увлеченно я читал 
эти книги еще в юношеском возрасте, 
мне очень нравится этот писатель . Мне 
нравятся книги Александра Дюма про 
мушкетеров . Я прочитал много книг, 
но мои любимые именно эти .

Музыку я слушаю разную и спо-
койную, и поп-музыку . Мне нравит-
ся слушать рок-музыку, но не тяжелый 
рок, а спокойный, более ритмичный . 
Такую музыку я всегда с удовольстви-
ем слушаю . Но мне не нравится шан-
сон и рэп .

– Что побудило Вас поддержать 
благотворительные забеги, которые 
проводило Британо-Казахское Об-
щество в пользу проекта «Дыши, ма-
лыш» фонда «АЯЛА»?

Я всегда поддерживаю социаль-
ные проекты, поэтому согласился 
участвовать в этом мероприятии .

– Расскажите, пожалуйста, о Ва-
ших планах на будущее и будет ли 
это будущее связано с благотвори-
тельной деятельностью? 

Прежде всего, я вижу свое буду-
щее в спортивной сфере . Сейчас я ра-
ботаю в Казахстанской федерации 
бокса .

Если будет возможность, я буду 
участвовать в благотворительной де-
ятельности . Но пока не знаю, как все 
сложится . Время покажет .

Спасибо, Серик, мы будем сле-
дить за Вашей карьерой. Уверены, 
что Вы добьетесь успехов, потому 
что талантливый человек проявит 
себя в любой сфере.
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Рубрика

Бизнес сам по себе не самоцель . 
Он даже лишается смысла, если его 
результаты не направлены на дости-
жение каких-либо выходящих за его 
пределы целей .

Перед каждым состоятельным, а 
особенно богатым человеком неот-
вратимо возникает вопрос: что даль-
ше? Сами по себе деньги, как ни ба-
нально это звучит, не делают человека 
счастливее . Наоборот, мировая ис-
тория полна примерами того, как бо-
гатство шло рука о руку с бедами, жад-
ность разрушала личность, алчность 
вела к жизненному краху .

Наиболее зрелые и дальновид-
ные люди решали эту проблему, на 
первый взгляд, странным способом 
– находили свое призвание, утеше-
ние и счастье в безвозмездном жерт-
вовании на благо нуждающимся, т .е в 
благотворительности .

Люди зачастую путают понятия 
«спонсорство» и «благотворитель-
ность» . Спонсорство представляет со-
бой одну из форм социальных инвес-
тиций . Это не альтруизм, не филан-
тропия, не меценатство . Известный 
английский специалист Сэм Блэк даже 
считал, что «правильнее всего опре-
делить спонсорство как один из видов 
предпринимательской деятельности» .

Современное спонсорство рас-
сматривается как особый вид коммер-
ческих инвестиций в социальные про-
екты, предназначенный для повыше-
ния ценности компании . «Имиджевое 
спонсорство» определяется как работа 
на имидж и над имиджем компании .

Благотворительность, в отличие от 
спонсорства, является синонимом фи-
лантропии . Она не предполагает ка-
ких-либо финансовых обязательств со 
стороны получающих поддержку . Бла-
готворитель демонстрирует свобод-
ную волю, оказывает поддержку как 
акт дарения в форме перечисления 
денег, оплаты счетов, передачи цен-
ностей, дарственной и т .д .

Благотворительность – наиболее 
свободное выражение сотрудничества 
делового мира, некоммерческого сек-
тора и социально-культурной сферы .

Благотворительность и социаль-
ная ответственность влияют не толь-
ко на рыночную цену бизнеса, но и 
на потребительское поведение, кон-
такты, известность, готовят почву для 

рекламных кампаний, укрепляют от-
ношения с местной властью, интелли-
генцией, журналистами, обществен-
ностью . Нередко благотворительность 
носит индивидуальный характер, в 
ней проявляются личные вкусы, при-
страстия, желания благотворителей .

В последнее время собственные 
социальные программы реализуют 

практически все известные зарубеж-
ные и отечественные корпорации . 
Точных цифр средств, которые отечес-
твенный бизнес тратит на социальные 
программы, благотворительность и 
меценатство, нет . 

Опыт большинства стран мира по-
казывает, что филантропическая де-
ятельность от разовых акций вырас-
тает в массовое явление, если госу-
дарство и общественность играют 
активную роль в стимулировании и 
поощрении предпринимателей ре-

шать социальные проблемы . Речь идет 
о правовых условиях, экономичес-
ких и неэкономических механизмах, 
формировании общественного мне-
ния для того, чтобы предпринимате-
лю было и выгодно, и престижно за-
ниматься благотворительностью .

Именно к бизнесу можно отнес-
ти глубокое и мудрое замечание Эми-
ля Золя, сделанное им о бизнесменах 
в одном из первых мировых романов 
о власти и возможностях денег – в ро-
мане «Деньги»: «Каких только чудес не 
осуществит он, если употребит на доб-
рые дела свои организаторские спо-
собности, свою хитрость, упорство, 
полную свободу от предрассудков! И 
у него будет непреодолимая сила, по-
беждающая в сражениях, – деньги! 
Которые часто причиняют столько зла, 
но не могут сделать много добра, если 
в добрых делах видеть силу свою и 
счастье!» .

Зачем бизнесу благотворительность?
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Отечественные меценаты

Отечественный футбольный клуб 
«Кайрат» помимо выступлений в пре-
мьер-лиге, занимается подготовкой 
профессиональных футболистов во 
благо развития клуба и футбола в на-
шей стране . И в скором времени клуб 
рад представить широкой обществен-
ности проект новой спортивной детс-
ко-юношеской школы «Кайрат» . Рас-
считанный на ребят от 5 до 13 лет, 
клуб станет настоящим футбольным 
центром для юных алматинцев . 

Про благотворительные акции ка-
захстанских футбольных команд из-
вестно не так много . Являясь попу-
лярными и узнаваемыми лицами в 
городах, игроки команды активно 
участвуют в акциях (часто не афиши-
руя свою благотворительную деятель-
ность), в социально значимых проек-
тах, реализующихся в городах, что-
бы показать свою заинтересованность 
не только в спортивной жизни, но и в 
других ее аспектах . Однако они тоже 
есть . 

Не так давно члены фут-
больного клуба «Тараз» в целях 

благотворительной акции «Подарим 
детям радость» посетили школу-ин-
тернат имени Н . Тлендиева, детский 
дом имени К . Сарымолдаева,  спе-
циализированную школу-интернат 
для глухих и слабослышащих детей 
«Мейирим», а также школу-интернат 
«Болашак» . 

Таразские футболисты Шерхан Ба-
уыржан, Нурдаулет Сейдиханов, Мак-
сат Амирханов, Андрей Шабаев и Ми-
рослав Лечич вручили детям сувени-
ры, мячи и спортивную форму, а также 
провели для ребятишек мастер-класс . 

«Каждый раз мы с удовольстви-
ем посещаем детей, покупаем подар-
ки . Но, честно говоря, не в презентах 
дело . Главное, что дети рады встрече 
с футболистами, поскольку к ним не 
каждый раз приезжают гости, к тому 
же известные спортсмены», - сказал 
менеджер-маркетолог ФК «Тараз» Ра-
сул Набиев .

Ко дню весеннего праздника На-
урыз прошел футбольный праздник у 

Клуб добрых сердец
В спортивном мире, особенно среди звезд, благотворительность давно стала нормой 

жизни. Спортсмены, получающие огромные гонорары, не забывают и о людях, оказав-
шихся в беде. К примеру, на стадионе лондонского «Челси» «Стэмфорд Бридж» базирует-
ся штаб-квартира Football in the Community – организации, пропагандирующей здоровый 
образ жизни, а многие популярные европейские команды регулярно организуют благотво-
рительные матчи. В соседних с Казахстаном странах, к примеру, в России, собственный бла-
готворительный фонд создал московский «Спартак». В течение двух лет московский «Локо-
мотив» совместно с благотворительным фондом «Расправь крылья!» устраивал настоящий 
праздник для детей из детских домов и интернатов. Все чаще и чаще аналогичным образом 
поступают и казахстанские клубы.



1
(1

9
) 

м
а

й
 2

0
1

3

31

Отечественные меценаты

воспитанников детских домов в «Та-
багане» . Такой праздник для детей ус-
троил футбольный клуб добрых сер-
дец «Арлан» . Счастливые детишки и 
их воспитатели прямо на футбольном 
поле жали руки людям, подарившим 
им такой прекрасный отдых, а орга-
низаторы от души говорили «спасибо» 
спонсорам и вручали им благодарс-
твенные письма . Под аплодисменты 
молодых игроков и ветеранов лидеру 
«арлановской» дружины Марату Аб-
дилдабекову было торжественно вру-
чено благодарственное письмо от ком-
пании RBK и Европейской палаты про-
мышленности и торговли Республики 
Казахстан . На позолоченной пластине 
в красивом обрамлении сразу броси-
лись в глаза душевные строки искрен-
ней признательности за доброту и 

милосердие . Зачитанные вслух слова 
вызвали у одноклубников Абдилда-
бекова бурю восторженных чувств, и 
каждый посчитал для себя обязатель-
ным пожать руку другу .

– Наш клуб участвовал в этом бла-
готворительном мероприятии от всей 
души, – отметил Марат Мухтарович . – 
Помочь детям, растущим без родите-
лей, – это святое дело . Как только мы 
получили письмо от организаторов 
этого праздника, то сразу же решили 
откликнуться . И «арлановцы» рады, 
что все запланированное у организа-
торов получилось . Судя по рассказам 
очевидцев, фотографиям и материа-
лам в СМИ, все прошло великолепно . 
Дети и в футбол поиграли, и на канат-
ной дороге покатались, пообедали в 
ресторане, поплескались в бассейне 

и даже в сауну сходили . Соревнова-
ния подарили детям общение и новых 
друзей . И мы гордимся, что во время 
нынешнего Наурыза именно клуб «Ар-
лан» отдал мальчишкам и девчонкам 
из детских домов частичку своего сер-
дца . Их улыбки и счастливые глаза – 
главная наша награда . И это был наш 
вклад в развитие личности детей, ко-
торые по разным причинам остались 
без пап и мам . Благодаря таким празд-
никам дети-сироты учатся быть откры-
тыми миру, доверять людям, любить 
страну и верить в собственные силы .

Надо подчеркнуть, что щедрые ду-
шой и с добрым сердцем представи-
тели клуба «Арлан» постоянно зани-
маются благотворительностью . «Ар-
лановцы» вносят большой вклад в 
развитие детско-юношеского футбо-
ла, поддерживают ветеранов «Кайра-
та», выпустили два документальных 
фильма о легендарной команде и ее 
игроках, проводят благотворительные 
матчи .

На их счету немало и других доб-
рых дел, за которые они снискали ува-
жение в футбольном сообществе на-
шей страны . 

В заключение напомню слова все-
мирно известного нападающего «Чел-
си» и сборной Кот-д’Ивуара Дидье 
Дрогба, который по окончанию фут-
больной карьеры намерен заняться 
благотворительностью: «Я уже орга-
низовал у себя на родине фонд, ко-
торый в кратчайшие сроки сумел соб-
рать 6 миллионов долларов на строи-
тельство новой больницы . Я делаю это 
не для славы . На данный момент это 
моя главная страсть, и после заверше-
ния карьеры она станет для меня но-
мером один» . 
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любимая игрушка
Мы с женой и детьми провели не-

сколько дней в отеле Ritz-Carlton во Фло-
риде . Вернувшись домой, мы обнаружи-
ли, что любимый жираф нашего сына по 
имени Джоши остался в отеле . Многие 
родители знают, как привязаны бывают 
дети к любимым игрушкам . Пришлось 
немножко солгать сыну: «Джоши в по-
рядке, — говорили мы ему, — он просто 
решил отдохнуть подольше» .

В этот же вечер, нам позвонил ме-
неджер отеля Аарон и сообщил, что иг-
рушка у них . Я рассказал ему об исто-
рии, которой пришлось успокоить сына, 
и попросил его, сфотографировать Джо-
ши у бассейна, чтобы предоставить вла-
дельцу доказательства . Аарон согласил-
ся и повесил трубку .

Спустя два дня мы получили по поч-
те самого Джоши и несколько фотогра-
фий: Джоши у бассейна, Джоши и дру-
зья (другие игрушки) и Джоши за рулем 
гольф-мобиля . 

Не стоит упоминать, что моя семья те-
перь останавливается только в этом оте-
ле, если случается бывать во Флориде . 
Пример такого обслуживания — это то, о 
чем я всегда говорю своим сотрудникам: 
создавайте такие условия для клиентов, 
чтобы они просто не могли не рассказать 
друзьям об этом . Только так можно до-
стигнуть успеха в сфере обслуживания .

Крис Хёрн глава консалтинговой 
компании Mercantile Capital Corporation 
(Флорида)

Предпремьерный показ
В 2005 году Колби Кертин, 10-летней 

девочке, диагностировали рак сосудов . 
Уже умирающая девочка увидела рек-
ламный ролик мультфильма «Вверх» от 
студии Pixar и после этого никак не мог-
ла дождаться, чтобы тот поскорее вышел 
в прокат .

Однако к тому моменту, Колби была 
уже слишком слаба, чтобы ее могли вез-
ти в кинотеатр — она находилась в боль-
нице, но больше всего мечтала посмот-
реть мультфильм «Вверх» .

Друзья семьи сообщили компании 
Pixar о желании умирающей девочки . 
Представитель студии прилетел в Кали-
форнию и привез DVD c фильмом, ко-
торый еще не вышел в прокат . Анима-
ционная студия подарила Колби специ-
альный диск с мультфильмом, который 
должен был только-только выйти на эк-
раны . Примерно через семь часов после 
просмотра девочка умерла .

Мать Колби Лиза рассказывает, что, 
ожидая прибытия фильма, она спросила 
дочь, сможет ли она продержаться, на что 
девочка ответила: «Я готова (умереть), 
но я собираюсь дождаться фильма» . Во 

время просмотра у Колби иногда не хва-
тало сил держать глаза открытыми, тог-
да мать пересказывала ей то, что проис-
ходило на экране, и по окончании про-
смотра поинтересовалась, понравилось 
ли ей . Девочка кивнула . 

жирафий хлеб
Однажды в офис сети супермаркетов 

Sainsbury’s пришло письмо от некой Лили 
Робинсон . Содержание его было таково:

«Уважаемый Sainsbury’s!
Почему вы называете „тигровый 

хлеб“ тигровым? Ему больше подходит 
название „жирафий хлеб“ .

С любовью, Лили Робинсон
Возраст — 3,5 года» .
Через две недели девочка получила 

ответ:

«Дорогая Лили!
Большое спасибо за письмо и за ге-

ниальную идею поменять название — это 
хлеб действительно больше похож на 
жирафа, чем на тигра . Так его назвал пе-
карь давным-давно, наверное, ему пока-
залось, что корочка была полосатой, как 
тигр . Может быть, он был глупый .

Нам было очень приятно получить 
твое письмо, и поэтому мы дарим тебе 
подарочную карту на 3 фунта, чтобы ты 
могла полакомиться обновленным „жи-
рафьим хлебом“ .

Увидимся в супермаркете .
С уважением, Крис Кинг
Возраст — 27,5 лет» .

3 истории, которые надо 
знать всем бизнесменам.

В этом мире нет ничего убедительней и приятней доброты и хорошего отношения. Мы 
все прекрасно знаем об этом — так работают человеческие отношения. Мы любим тех, кто 
хорошо к нам относится, и стараемся оградить себя от тех, кто ведет себя с нами плохо или 
равнодушно. Ровно такая же система действует и в мире бизнеса. Но далеко не все компании 
задумываются об этом, считая, что это просто бизнес и ничего личного. Неправда. Это пот-
рясающие истории, которые показывают, как компании должны относиться к людям. 
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Блиц-опрос

БУЛАТ ЖУМАДИЛОВ, казахстанский боксер-любитель, заслуженный мастер спорта Респуб-
лики Казахстан: 

Благотворительность – это хороший поступок здравого человека. Сама жизнь построена 
из частиц благотворительности и поэтому основана на том, что каждому человеку необходимо 
помогать.

АБИЛьСеИТ АйхАНОВ, почетный деятель спорта РК, заслуженный тренер Казахстана, мас-
тер спорта международного класса, победитель третьей Спартакиады народов СССР и чемпион 
Советского Союза:

Благотворительность – безвозмездная помощь. Человек ничего не должен жалеть для разви-
тия благотворительности. 

РУСТеМ КУБеНОВ, 12-кратный чемпион РК, чемпион Европы и мира по таэквондо:
Благотворительность – проявление человечности, доброты души. и самое главное – это уваже-

ние, в первую очередь, к себе и окружающим. очень бы хотелось, чтобы в казахстане было боль-
ше спортивных школ для инвалидов. ведь мы – спортсмены – должны поддержать юных граждан 
своей страны, которые оказались в тяжелой ситуации. Я искренне надеюсь, что кто-нибудь из них 
тоже станет чемпионом, и не обязательно в спорте, а в жизни.

АЛеКСей НИ, главный тренер сборной РК по тяжелой атлетике:
Благотворительность – помощь, которая должна исходить от сердца, от души. Благотворитель-

ность ни в коем случае не должна быть своего рода рекламой или самопиаром.

МАй хВАН, заслуженный тренер СССР, профессор Казахской академии спорта и туризма:
Благотворительность должна развиваться на основе безвозмездной помощи, т.е. благодаря 

меценатам. Таких людей в нашей стране должно быть много, ведь именно меценатство – это со-
ставляющая отрасль в развитии культуры, науки, искусства и, конечно же, спорта.

Что для вас благотворительность?
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Благотворительная 
деятельность спортсменов

Человека нельзя заставить насильно заниматься благотворительностью. Это должно ис-
ходить от сердца, должно стать потребностью души. Вот как как проявляется эта потреб-
ность у спортсменов:

Алину Кабаеву знают все – не только как спортсмена и политика, но и как журналиста и благо-
творителя, автора и координатора многих важных и нужных проектов: «Я помогаю детскому саду, он 
похож на детский дом, и моя цель – сделать так, чтобы условия для тех детей, которые остаются там 
круглосуточно, были лучше условий тех, кто уходит домой. взамен ничего не прошу, желаю только 
одного – чтобы дети росли здоровыми и были счастливы. еще у меня благотворительный фонд. на-
деюсь, смогу что-то сделать с его помощью для тех, кто в этом нуждается» . 

Игрок баскетбольной команды «Лос-Анджелес Лейкерс» Джордан хилл объявил о своем жела-
нии участвовать в деятельности благотворительного фонда Susan G . Komen for the Cure, который за-
нимается борьбой с раком груди у женщин . Хилл встретился с членами фонда и рассказал, что знает 
о проблеме рака груди не понаслышке – мать Джордана умерла от этого онкологического заболева-
ния, когда мальчику было 3 года .

Самый богатый спортсмен мира гольфист Тайгер Вудс намерен построить в Анахайме (США) 
Центр для детей из малоимущих семей . Стоимость этого комплекса составит 25 млн долларов, а его 
задача – помочь детям найти свое место в жизни . «Я хочу помочь им стать хорошими людьми, – го-
ворит вудс.  – Это не школа, это то место, где они смогут сделать свою жизнь лучше» .

Футболист Зинедин Зидан активен в поддержке бедняков, начинающих спортсменов, футболь-
ного клуба, где сам начинал путь в большой спорт . А ещк, но об этом мало известно, он на протя-
жении нескольких последних лет организует на улицах Парижа ифтары (разговение) во время свя-
щенного месяца Рамазан . Одной из целей такой благотворительности Зидан видит в ознакомлении 
французов с исламской культурой, месяцем Рамазан и мусульманским постом (ураза) .

Бывший капитан сборной Англии по футболу Дэвид Бекхэм заявил, что пожертвует нуждаю-
щимся детям те деньги, которые заработает во время краткосрочного выступления за «Пари Сен – 
Жермен» . «одна из причин, по которым мне хотелось оказаться в париже, – то, что мы решили совер-
шить что-то принципиально новое. Я не буду зарабатывать здесь никаких денег. Моя зарплата пойдет 
на благотворительные цели, я буду оказывать помощь детям. Это наполняет меня гордостью и волне-
нием. не уверен, что раньше уже так делали».

Американский пловец Майкл Фелпс, выигравший на Олимпиаде в Пекине 8 золотых наград, 
пожертвовал на благотворительность миллион долларов . Эти деньги ему заплатил спонсор Speedo, 
выпускающий купальные костюмы, за участие в туре, который прошел в 8 городах и который пред-
назначен специально для детей . «надеюсь, что эти деньги помогут детям осуществить мечты», – ска-
зал пловец . 
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За пределами корта швейцарский теннисист Роджер Федерер отличился еще и в благотвори-
тельной сфере . В 2003 году он основал фонд Роджера Федерера, который поддерживает проекты 
помощи детям, находящимся в неблагоприятных условиях, и развитие молодежного спорта . В ап-
реле 2006 года теннисист был избран послом по особым делам ЮНИСЕФ . Он снимается в роликах 
ЮНИСЕФ, чтобы привлечь внимание населения к проблеме СПИД . Он организовал разные гумани-
тарные мероприятия, такие как Международный год спорта и физического воспитания . После катас-
трофы, вызванной цунами в начале 2005 года, он организовал множество акций по сбору средств, 
среди которых ATP All – Star Rally for Relief в пользу ЮНИСЕФ . В 2006 году был изготовлен маленький 
плюшевый медвежонок, олицетворяющий Роджера Федерера . Все средства, полученные от прода-
жи этой игрушки, были перечислены в ЮНИСЕФ . В марте 2007 года он получил премию Артура Эша 
на ATP Awards за гуманитарные акции и желание помочь несчастным .

Лео Месси показал, что он не только лучший футболист мира, но еще и человек с большой ду-
шой . Аргентинец оплачивает счета за медицинские услуги двенадцатилетнего мальчика Кашаша Ва-
лида, страдающего дефицитом гормона роста – той же болезнью, которую в детстве перенес сам иг-
рок . Побороть тяжелую болезнь Месси помогли функционеры «Барселоны», решившиеся на оплату 
дорогостоящего лечения . Теперь же сам футболист решил оказать помощь ребенку, столкнувшему-
ся с такой же проблемой . Месси будет выплачивать около 208 евро каждые 15 дней в течение 6 лет, 
что будет идти лечение Кашаша . Сам мальчик мечтает стать футболистом, и несложно догадаться, 
кто его кумир, – конечно же, Лионель Месси .

Футболист клуба «Реал Мадрид» и капитан португальской сборной Криштиану Роналду ста-
нет новым послом всемирной благотворительной организации Save the Children, в числе задач кото-
рой – борьба с голодом и избыточным весом у детей, а также популяризация физической активнос-
ти и здорового питания . «когда я узнал, что каждый седьмой ребенок в мире каждую ночь ложится 
спать голодным, у меня не осталось сомнений относительно участия», – признался футболист . Ро-
налду подчеркнул важность того, чтобы «у всех мальчиков и девочек была возможность вести здо-
ровый образ жизни» .

Первая ракетка мира американка Серена Уильямс в блоге рассказала о своей благотворитель-
ной миссии . «Я буду не только собирать средства, но и жертвовать. Я отдам одежду, которую носила 
на «Уимблдоне», «Ролан гаррос», Australian Open и US Open на аукцион, все вырученные средства от 
которого пойдут на благотворительность. как вы знаете, по образованию я адвокат. поэтому еще я пе-
речислю деньги учебным заведениям калифорнии и Флориды. образование – это бесценный опыт, 
и я бы хотела помочь в этом женщинам. независимо от того, чем ты занимаешься и какого цвета твоя 
кожа, твои права не должны ущемляться по половому признаку. Я начну с того, что отдам одежду в 
женские приюты по всей калифорнии. давайте сделаем это вместе!» 

Высокая смертность на дорогах – одна из главных проблем современной Италии . За последние 
10 лет аварии ежегодно уносили жизни более 13500 молодых людей в возрасте от 14 до 25 лет . Ми-
хаэль Шумахер, Джанкарло Физикелла и многие другие гонщики приняли участие в благотвори-
тельном турнире по футболу Safe Grand Prix между сборными Nazionale Piloti, Nazionale Calcio TV и ко-
мандой Lions Team, который прошел в спортцентре Palafabis в Падуе . Собранные средства были пере-
числены на продвижение кампании «Молодежь и безопасность на дорогах» .

Знаменитый велогонщик Александр Винокуров, который, как известно, заявил о завершении 
профессиональной карьеры, решил заняться благотворительностью, Первым шагом стал аукцион, 
на котором был выставлен велосипед победителя лондонской Олимпиады – 2012 . Аукцион выиграл 
представитель компании Tak Group, который заплатил за велосипед 243 тысячи долларов . Все выру-
ченные от продажи деньги Александр Винокуров направил на лечение пятерых детей с тяжелыми 
патологиями . «Этот велосипед принес мне удачу, а теперь благодаря ему я могу поддержать юных 
граждан своей страны, которые оказались в тяжелой ситуации. надо быть сильным духом, бороться 
до конца! Только в этом случае придет победа», – сказал он .

Прошедшие в декабре прошлого года благотворительные забеги в Астане и Алматы в подде-
ржку проекта «Дыши, малыш!» благотворительного фонда «Аяла» поддержали медалисты олимпи-
ады Серик Сапиев, Адильбек Ниязымбетов, медалисты Иван Дычко и Марина Вольнова . Учас-
тие наших олимпийцев в благотворительном забеге – очередное доказательство социальной от-
ветственности казахстанских спортсменов .
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Первое китайское 
предупреждение 

Свои первые олимпийские медали 
китайская сборная в составе 255 чело-
век завоевала в 1984 году на летних иг-
рах в Лос-Анджелесе . Но это был вов-
се не робкий стук в двери всемирно-
го спорта . Китайцы ворвались в него 
стремительно, выиграв сразу 32 награ-
ды, 15 из которых – медали высшего 
достоинства, и заняв четвертое место в 
общем зачете . 

Некоторые из триумфаторов Игр-
1984 остались в спорте всерьез и надо-
лго . Например, спортивного гимнаста 
Лоу Юня впоследствии назвали «китай-
ским императором в опорном прыж-
ке» . В этой дисциплине он стал двукрат-
ным олимпийским чемпионом, трех-
кратным чемпионом мира и еще почти 
40 раз завоевывал «золото» в различ-
ных состязаниях разного масштаба . 

Однако главную сенсацию принес-
ла китайская женская команда по во-
лейболу . В финальном матче 7 авгус-
та 1984 года она разгромила команду 
США со счетом 3:0 . «Все, присутство-
вавшие на церемонии закрытия Игр, 
вспоминают, что китайская коман-
да удостоилась таких же оваций, как и 
сборная США . Они поразили всех нас», 
– прокомментировал тогда успех ки-
тайцев бывший вице-президент орг-
комитета олимпиады в Лос-Анджелесе 
Дэвид Саймон . 

На следующей летней Олимпиа-
де 1988 года в Сеуле китайцы дали не-
большой сбой, взяв 28 медалей, но 
всего 5 золотых . Это был самым пос-
ледним сбоем для Китая .

Каким образом китайцам удается 
добиваться быстрых и головокружи-
тельных результатов не только в рас-
пространенных в стране видах спорта, 
но и в таких нетипичных для Китая дис-
циплинах, как коньки, лыжи, биатлон? 

После Олимпиады в Афинах отец 
спортсменки Чжан Инин, завоевавшей 

«золото» в одиночном и парном раз-
ряде по настольному теннису, в раз-
личных интервью неоднократно гово-
рил, что «золотая медаль дочери – это 
дань его стране и партии» . А о финаль-
ном забеге на 110 метров с барьерами 
китайские СМИ написали, что его вы-
играл «сын простых шанхайских ра-
бочих Ли Шуянг» . Для тех, кто помнит 
спортивные события советского пери-
ода, такие заявления и характеристи-
ки очень знакомы . И хотя в свое время 
советских олимпийцев не мог не вол-
новать личный результат, все спортив-
ные победы, как в современном Китае, 
приносились на общий алтарь прести-
жа страны . 

Именно советские методики спор-
тивной подготовки, перенятые и ус-
пешно претворяемые в жизнь Китаем, 
специалисты считают залогом успеха 
китайских спортсменов . Правда, до-
бавляют они, методики следует умно-
жить на численность населения . 

методика подготовки 
Будущее сегодняшнего китайско-

го спортсмена, как некогда советского, 
может обеспечить только родная спор-
тивная школа, спорткомитет и, конеч-
но, партия, которая определяет разме-
ры финансирования спорта в стране . 
Китайский спортсмен не может трени-
роваться где-нибудь за границей, а по-
том приехать и выступить за сборную . 
В случае травмы его лечат китайские 
врачи, а в качестве спонсора выступа-
ет государство . 

По мнению начальника пекинско-
го управления по делам физкульту-
ры и спорта Сунь Ханлиня, блестящие 
успехи китайских олимпийцев связа-
ны именно с тем, что в их подготовке 
нет разброда – весь путь от юношес-
кой спортивной школы до олимпийс-
кого пьедестала почета контролирует-
ся единым организмом, в голове кото-
рого – руководство страны . 

Знаменитая установка бывшего ли-
дера Китая Дэна Сяопина на «скорей-
шее развитие и модернизацию в четы-
рех основных сферах – политической, 
экономической, культурной и военной» 
в последние годы выполнялась в стране 
с истинно китайской тщательностью . 

Китай стал более открытым, при-
ступил к решению спорных полити-
ческих вопросов (в частности, с Тайва-
нем), впустил к себе инвесторов, стал 
конкурентоспособным, решил пробле-
му дефицита в области технологий и 
даже получил название «всемирной 
фабрики» . 

Теперь, по мнению специалистов, 
спорт является одним из важнейших 
рычагов для закрепления китайской 
мощи на мировой арене . Последние 
20 лет китайские власти поддержива-
ли спортивные школы олимпийского 
резерва на высочайшем уровне . А за-
бота о том, чтобы эти школы регулярно 
пополнялись, лежит на так называемых 
«экспертах по спорту», которые ездят 

Спорт в Китае: фабрика по 
выращиванию чемпионов

Представитель китайского Министерства спорта Чжан хайфэн заявил, что у Китая есть 
все шансы на то, чтобы и в дальнейшем быть в числе стран, набравших самое большое ко-
личество медалей. И на самом деле китайская сборная способна взять столько наград раз-
личного достоинства, сколько сможет унести.
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по всей стране и отбирают гибких и вы-
носливых детей . 

Многие представители западно-
го спортивного мира, однако, обраща-
ют внимание на то, какой ценой китай-
ские спортсмены добиваются успехов . 
Знаменитый британский гребец, мно-
гократный олимпийский чемпион и 
чемпион мира сэр Мэттью Пинсент го-
ворит, что был шокирован отношением 
тренеров к юным гимнастам в Пекине .

Условия обучения в них действи-
тельно жесткие . Детей забирают из се-
мей в возрасте уже 6 лет . Они трени-
руются 6 дней в неделю по 4-6 часов, 
отрабатывая до автоматизма упражне-
ния . Часто детей наказывают или же с 
ними обращаются грубо . Все это запе-
чатлели британские фотографы, кото-
рые посетили одну из таких академий 
– «Шичахай», где учатся 600 детей в 
возрасте от 6 до 18 лет .

В 2005 году четырехкратный олим-
пийский чемпион Мэттью Пинсент по 
просьбе «Би-би-си» оценил отношение 
тренеров к молодым китайским гим-
настам, которые проходят подготовку в 
Пекине . Пинсент рассказал о боли, ко-
торую дети испытывали на трениров-
ках, а также заявил, что тренер при-
менил к одному из мальчиков грубую 
силу . По мнению Пинсента, из юных 
китайских спортсменов выжимают все 
соки ради покорения победных высот .

Однако представители спортивной 
школы в Пекине, в которой побывал 
Пинсент, заявили о необоснованности 
обвинений в применении силы к гим-
настам, добавив, что никаких жалоб от 
юных спортсменов и их родителей не 
поступало . 

Характер или приказ? 
Многие психологи утверждают, что 

успех китайцев во многом объясня-
ется и тем, что они не умеют почивать 
на лаврах . «Минута славы» для китай-
ского спортсмена заканчивается ров-
но тогда, когда он сходит со ступени 

пьедестала . Висящая на шее награда 
становится достижением прошлого, и 
он тут же включается в процесс новых 
тренировок и решения новых задач . 

В связи с этим многие китайские 
журналисты жалуются, что взять ин-
тервью у победителя-соотечествен-
ника можно лишь в течение короткого 
времени после окончания соревнова-
ний, пока не утрачен элемент новизны 
достижения . 

А вот является ли такое отношение 
к делу национальной особенностью 
характера или же многолетней при-
вычкой не обсуждать приказы сверху, 
на этот вопрос специалисты все еще не 
могут ответить . 

Вообще, по их словам, в китайском 
обществе постоянно поддерживается 
соревновательный дух, который, счи-
тают они, просто необходим в стреми-
тельно развивающемся мире . 

Резвый спурт китайских спортсме-
нов уже обеспокоил Запад . Тем более, 
что в Поднебесной и не скрывают, для 
чего в стране готовится многотысячная 
армия спортивных талантов . И можно 
только догадываться, каких высот до-
стигнет Китай на следующих Олимпий-
ских играх в Рио-де- Жанейро .

в поддержку спорта
Далеко не все смогут стать чемпи-

онами (80% детей в Китае не пробива-
ются в профессиональный спорт), из-
за длительных тренировок они упуска-
ют время для получения нормального 
школьного образования, и поэтому в 
случае неудачи пополняют ряды фаб-
ричных рабочих и крестьян . Однако их 
родители идут на все эти риски, пре-
красно понимая, что в огромном Китае 
у ребенка из бедной семьи есть лишь 
один способ вырваться наверх – через 
спортивные достижения . Этому в не-
малой степени способствует и то, что 
сами спортсмены берут на себя забо-
ту и все активнее принимают участие 
в социальных проектах, направленных 

на поддержку китайского спорта . За 
последние годы китайский спорт бла-
годаря их помощи встал на ноги . 

К примеру, лондонский «Арсенал» 
в рамках турне по азиатским странам в 
2008 г . выделил партнерской органи-
зации «Спасите детей» 300 тыс . фунтов 
стерлингов на реализацию проектов в 
Пекине . Деньги были потрачены на по-
вышение качества образования детей 
в возрасте от 6 до 15 лет . 

«Наше начинание с организацией 
«Спасите детей» дает возможность мо-
лодым людям реализовать свой потен-
циал – такова философия «Арсенала» 
на поле и за его пределами», – заявил 
исполнительный директор клуба Иван 
Газидис .

Еще один пример благотвори-
тельности: три спортсмена Каунасско-
го городского спортивного клуба для 
слепых и со слабым зрением «Паро-
лимпиетис» – Роландас Урбонас по 
толканию ядра и метанию диска, пяти-
борец Томас Кайрис и марафонец Кяс-
тутис Барткенас участвовали на пара-
лимпийских играх в Пекине (Китай) в 
2008 г . Поддержка была оказана для 
подготовки к играм в виде финансиро-
вания тренировочных лагерей спорт-
сменов-инвалидов, а также для по-
купки пищевых добавок и спортивного 
оборудования .

Однако рядовым китайцам в при-
нципе не свойственна беспричинная 
щедрость . Однако главная проблема 
современной китайской благотвори-
тельности не в отсутствии богатых фи-
лантропов и не в культурных тради-
циях . Сектор благотворительности в 
Китае не развивается потому, что ком-
партия боится любых проявлений са-
мостоятельности граждан . Компартия 
еще не готова позволить инициативно-
му и щедрому меньшинству бесконт-
рольно творить добро, не говоря уже о 
том, чтобы учить менее инициативное 
большинство состраданию и социаль-
ной ответственности .
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Наши волонтеры

маржан нуржан

Возраст: 20 лет
Деятельность: студентка 3 курса КазНУ им . Аль-Фараби, специальность «Социальная работа»
почему я волонтер? волонтерство - это важная часть моей жизни. Я не представляю ни дня без ока-

зания помощи тому, кто в ней нуждается. Так приятно на душе, когда видишь искреннюю благодарность 
людей, которая выражается в простой улыбке!

дмитрий шуБин 
Возраст: 20 лет
Деятельность: студент 2 курса Казахской академии труда и социальных отношений . Юрист . Пред-

седатель спортивного общества при КазАТиСО .
почему я волонтер? Я считаю, что волонтер – это самый искренний человек, не знающий покоя и 

удовлетворенности, который вызывает радость и улыбку, не требуя чего-то взамен.

ксения ФилимОнОва
Возраст: 26 лет
Деятельность: руководитель представительства АО «КБТУ» в Астане .
почему я волонтер? для меня помощь в фонде – это своего рода потребность. помогая, я получаю 

колоссальное удовольствие оттого, что могу внести вклад в развитие и становление культуры благотво-
рительности в казахстане. в жизни каждому человеку нужно уметь отдавать, дарить радость, счастье и 
быть немного тем самым волшебником, которого обделенным детям так не хватает. 

БаХытГуль карманОва
Деятельность:  специалист кафедры экономики КазНУ им .Аль- Фараби 
Что же значит волонтерство для меня? в первую очередь, это возможность оказывать помощь лю-

дям, которые в ней нуждаются БеЗвоЗМеЗдно!!! Это-пенсионерам, ветеранам войны и труда, детям, 
оставшимся без попечения родителей. Реалии нашей жизни: старость, беспризорность,  инвалидность, 
последствия стихийных бедствий и социальных катаклизмов, – все это существует, и равнодушно за-
крывать глаза на это, я считаю не нельзя. 

айя
Деятельность: студентка  4 курса MAB . Специальность «Финансы» .
волонтерство – это желание не только помочь, но и решить определенную проблему. очень важно, 

чтоб волонтерствомзанимался человек, искренне заинтересованный в этом совершал действия  от са-
мого сердца, от искреннего желания помогать людям.

серикБОл тажиБаев
Деятельность:
волонтерство – это бесплатная помощь людям и обществу, любым возможным для меня способом. 

основа волонтёрства — социальная деятельность, где на первое место выходят такие социально зна-
чимые факторы как: охрана природы, защита интересов малообеспеченных людей, помощь пожилым 
и инвалидам.

айдана сарПекОва
Деятельность: КазЭУ им . Т .Рыскулова . Специальность «Маркетинг» .
волонтерство - добровольное жертвование моим личным временем, моральная поддержка, со-

чувствие, забота и маленькое незначительное проявление внимания, казалось бы, совсем чужому че-
ловеку — иногда являются более важными факторами в работе волонтёра, чем простая материальная 
помощь.
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– Умут Болатхановна, Народный банк известен 
(кроме основной деятельности) своими социальными 
проектами. Акции, которые проводит банк в честь свое-
го юбилея, из их числа? 

– На самом деле наш юбилей и мероприятия, кото-
рые мы проводим в рамках его празднования в различ-
ных регионах Казахстана – это лишь небольшой акцент в 
социальной политике, которую на самом деле Народный 
банк осуществляет на протяжении всего периода своего 
существования . 

Я думаю, и ваши читатели прекрасно осведомлены о 
том, что Народный банк является основным оператором 
по выплате пенсий, пособий, зарплат бюджетникам и сти-
пендий студентам . Кроме того, Народный банк имеет це-
лый ряд банковских продуктов, которые, по своей направ-
ленности тоже можно назвать социально значимыми . Это и 
специальная пенсионная карточка для пенсионеров и по-
лучателей выплат, пенсионный и детский депозиты, кре-
дитный продукт со специальными условиями, разработан-
ный для получателей пенсий . 

Кроме того, в банке разработаны правила оказания 
спонсорской и благотворительной помощи, в соответствии 
с которыми банк реализует различные проекты . Среди них 
проект «Народные студенты», благодаря которому выпус-
кники – воспитанники подшефных детских домов и школ-
интернатов из разных регионов Казахстана имеют возмож-
ность получить высшее образование и именную стипендию 
К . Абенова, учрежденную Народным банком . Это и проект 
шефства над 35 детскими учреждениями, обеспечиваю-
щими содержание, уход и воспитание детей, оставшихся 
без попечения родителей по всей стране . Банк оказывает 
действенную и эффективную поддержку и наиболее не-
защищенной части населения – детям-инвалидам: проект 
направлен на создание условий для независимой жизни, 
преодоления ограничений жизнедеятельности и установ-
ления равных с другими детьми возможностей для участия 
в жизни общества . Есть проекты по поддержке экологии, 
ветеранских организаций, инициатив благотворительных 
фондов «Саби» и «Аяла» .

Социальная деятельность Народного банка – это пос-
тоянный процесс, а наш юбилей – это один из поводов, для 
того чтобы кому-то рассказать, а кому-то напомнить об ус-
пехах, достижениях, богатейшей истории нашего банка, 
тесно связанной с историей развития Казахстана . 

– Есть ли в череде данных проектов направленные 
на поддержание здоровья казахстанцев? 

– Спорт и физическая культура – основа здоровья 
казахстанцев . Поэтому в мероприятиях нашей благотво-
рительной и спонсорской деятельности, а также и при 

разработке юбилейных мероприятий проведению спор-
тивных акций уделяется особое внимание .

Примером может служить долгосрочный проект «На-
родная лига» - социальный спортивный проект по подде-
ржке здорового образа жизни и созданию активного баскет-
больного движения, в котором с удовольствием принима-
ют участие воспитанники наших подшефных детских домов 
и школ-интернатов со всей страны . Стартовав 24 мая 2005 
года с проведения I республиканского баскетбольного тур-
нира «Кубок Надежды», уже через шесть лет турнир был ре-
организован в официальный чемпионат Республики Казахс-
тан по баскетболу среди детских домов и школ-интернатов . 
К слову, в апреле этого года прошли финальные игры уже II 
республиканского чемпионата сезона 2012-2013 годов .

Банк оказывает поддержку развитию отечественных 
спортивных организаций и клубов . C 2011 года Народ-
ный банк ежегодно оказывает поддержку ОО «Федерация 

Спорт, банк, юбилей
О том, что Народный Банк Казахстана в этом году отмечает свое 90-летие, можно судить 

не только по ярким рекламным плакатам, но и по череде юбилейных акций, которые волна 
за волной прокатываются по всем крупным городам страны. О 90-летии, спорте и спонсорс-
тве мы решили побеседовать с председателем правления АО «Народный Банк Казахстана» 
Умут Шаяхметовой.
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гимнастики Казахстана», куда входит 5 направлений – спор-
тивная, художественная, батут, акробатика и гимнастика 
для всех . А в наступающем футбольном сезоне 2013 года 
наш банк также выступит партнером старейшего футболь-
ного клуба страны – алматинского «Кайрата» .

– Насколько я знаю, первая акция из юбилейных ме-
роприятий, запланированных Народным банком на 2013 
год, также была посвящена теме здоровья? 

– Действительно, наша дебютная акция «Народный 
старт» была первой из серии запланированных, и заключа-
лась в том, что во всех крупных городах Казахстана, где ра-
ботают наши филиалы, были арендованы ледовые дворцы, 
спортивные стадионы, катки . В определенный день на них 
были приглашены горожане, для которых было организова-
но бесплатное катание . Кроме того, специально для них ра-
ботники филиалов банка проводили различные конкурсы и 
состязания .

Первое мероприятие прошло в нашей столице . Там ак-
ция была организована в Ледовом дворце «Алау», где в мас-
совом катании на коньках приняло участие около 1000 горо-
жан и гостей столицы . В Алматы для проведения подобного 
мероприятия был задействован высокогорный каток «Ме-
део» . По приблизительным подсчетам, в массовом катании 
в течение дня приняли участие свыше 6 тысяч человек .

Нужно отметить особый подход трудовых коллективов 
филиалов нашего банка, который нашел отклик не только в 
сердцах их земляков, но и пришелся по душе представите-
лям местных администраций .

Так, к примеру, в Кызылорде по договоренности с адми-
нистрацией города на центральной площади специально к 
акции «Народный старт» был залит большой каток . Он на-
столько понравился горожанам, что администрация города 
решила теперь ежегодно зимой заливать каток для органи-
зации увлекательного и, самое главное, полезного времяп-
репровождения . А вот в Таразе, где даже зимой довольно 
тепло, а мороз со снегом не часто фигурируют в местных ме-
теосводках, наш областной филиал устроил акцию на рол-
лердроме и, нужно отметить, весьма успешную . С большой 
ответственностью к проведению мероприятий подошли и 
другие филиалы . Подобные акции прошли и в других 22 го-
родах Казахстана, в общей сложности их посетили около 25 
тысяч казахстанцев . Не менее интересным стало проведение 
и февральской акции банка, получившей название «Народ-
ное искусство» . 

Из перечня спортивных мероприятий также можно вы-
делить совместный городской марафон с фитнес-клубом 
World Class, приуроченный к акции «Народное здоровье», 
который прошел в апреле в Алматы .

У Народного банка достаточно большой коллектив – в 
банке работают около десяти тысяч сотрудников . Поэтому 
мы также планируем провести внутрибанковскую спартаки-
аду, что, несомненно, будет способствовать развитию спор-
тивного направления нашей корпоративной культуры .

– Что еще ожидает казахстанцев в течение юбилей-
ного года Народного банка? 

– Сейчас идет только второй месяц праздничных ак-
ций . При этом, судя по вестям с мест, уже можно сделать вы-
вод о том, что год 90-летия Народного банка обещает быть 
еще более интересным . Так, в соответствии с планом прове-
дения мероприятий, посвященных 90-летию, казахстанцев 

впереди ждет еще много всего: это и праздничные меропри-
ятия на Наурыз, уже упомянутая спортивная акция «Народ-
ное здоровье», акция «Народная Победа», связанная с чес-
твованием ветеранов ВОВ и проведением концертов и мно-
гие другие . Одной из ключевых станет акция «Народный 
подарок», благодаря ее проведению большинство городов 
Казахстана получат в подарок от Народного банка детские 
площадки . Кроме того, как я уже говорила, запланирова-
но проведение спартакиады среди сотрудников Народно-
го банка, лекции руководителей головного и региональных 
филиалов Народного банка в одном из вузов . А завершится 
все в октябре большим гала-концертом в столице с участием 
звезд эстрады .

В связи с этим я бы хотела пригласить вас и ваших чита-
телей, среди которых есть и те, кто не понаслышке знаком с 
деятельностью Народного банка Казахстана, принять самое 
активное участие в юбилейных мероприятиях старейшего 
финансового института нашей страны .

Эрик СагиР
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Итак, что побуждает молодежь за-
ниматься спортом: 

Патриотизм: молодежь воз-
рождает многовековой дух казахс-
кого народа

Именно национальные спортив-
ные игры, передаваемые из поколе-
ния в поколение, смогут не только от-
разить, а истинно выразить многове-
ковой дух сильного казахского народа . 
Проявить себя в народных забавах не 
так-то просто . 

Столетиями отточенные и усилен-
ные не правила, а законы игры требу-
ют высокой физической подготовки .
Но молодежь бесстрашна, патриотич-
на и по-спортивному активна!

Когда то очень кстати оказалось 
открытие в 2010 г . экспериментально-
го центра «Шабыт» для досуга моло-
дежи и студентов . Базой стала Казах-
ская академия транспорта и комму-
никаций им .М .Тынышпаева . Созданы 
все условия для развития молодежи 
в направлении физического и интел-
лектуального самосовершенствова-
ния . Поэтому очень актуальным стало 
проведение соревнований «Толагай», 
за основу которых взяты народно-на-
циональные виды спорта . Сколько 

радости, задора и здоровья принесли 
возрождающиеся древние казахские 
традиции и обычаи . 

Бесконечное число проводимых 
состязаний для привлечения к спор-
тивному образу жизни способствует 
сплочению жителей многонациональ-
ного города, пропаганде игр различ-
ных народностей и обязательно наци-
ональных игр казахского народа . 

Утверждение, что национальные 
игры должны не только жить в памяти, 
а передаваться поколениями!

результат: казахстан впервые в 
истории завоевал 7 золотых меда-
лей на Олимпиаде 2012 года.

Казахстан триумфально завершил 
Олимпиаду 2012 В Лондоне . 13 казахс-
танских спортсменов менее чем за три 
недели смогли сделать то, чего уже 20 
лет не удается сотням политиков: про-
будить в каждом казахстанце чувство 

патриотизма и гордости за свою стра-
ну . Победы наших спортсменов спо-
собствовали единению нации для до-
стижения новых высот . 

Популярные виды спорта В 
Казахстане:

Исследования по 
спортивным мероприятиям

Привлечение спортивной молодежи к постоянным занятиям любыми видами спорта по-
казательно возросло  в Казахстане. Что побуждает молодежь? С чем это связано? И какие  
виды спорта  наиболее актуальны в Казахстане? Проведем небольшое исследование в дан-
ной области.
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Бокс – наша грозная сила 
Казахстанский бокс, имея слав-

ные традиции, является грозной си-
лой на мировой арене . Этот вид спор-
та всегда был и остается актуальным в 
Казахстане . Но после Золотой победы 
нашего чемпиона, Серика Сапиева на 
Олимпиаде 2012г . желание занимать-
ся боксом у молодежи стремительно 
возросло .

Серик Сапиев представляет кара-
гандинскую школу бокса, дважды ста-
новился чемпионом мира и выступал 
на пекинской Олимпиаде, однако до 
призового места тогда дойти не сумел . 
На этот раз, на ринге в весовой кате-

гории до 69 кг Сапиеву не было рав-
ных . Именно поэтому, помимо золо-
той олимпийской медали, ему был 
вручен кубок Вэла Баркера как самому 
техничному боксеру Олимпиады . Са-
пиев стал третьим казахстанцем, удос-
тоившимся данного приза . До этого 
кубок Вэла Баркера получали Василий 
Жиров в 1996 году и Бахтияр Артаев в 
2004 году .

Атлетика  -  теперь наша визит-
ная карточка 

Казахстанской атлетике - теперь 
нашему ударному виду спорта, его 
гордости, славе и визитной карточке - 
удавалось на каждых спортивных ме-
роприятиях  выигрывать медаль вы-
сшего достоинства . Заявив о себе на 
первых же главных стартах планеты, 
казахстанская атлетика всегда держа-
ла высокую планку: за  прошедшие 
Олимпийские игры наши атлеты  до-
бились выдающихся результатов: 3 зо-
лотых по тяжелой и 1 золотой награды 
по легкой атлетике . 

Велоспорт – главный двигатель 
Третьим по популярности, пос-

ле бокса и атлетики видом спор-
та в Казахстане является вело-
спорт . Главными «двигателем» 

популярности велоспорта в Казахстане 
являются победы выдающегося казахс-
танского велогонщика Александра Ви-
нокурова на престижных гонках Про-
Тура и, конечно же его золотая ме-
даль на Олимпиаде-2012 в Лондоне . 

Победы Александра послужили мощ-
ным толчком для массовости вело-
спорта и дают повод с оптимизмом 
смотреть в будущее велоспорта в 
Казахстане!

В 2006 году по инициативе лучше-
го казахстанского гонщика Алексан-
дра Винокурова и премьер-министра 
Данияла Ахметова была создана одна 
из сильнейших в мире профессио-
нальная команда«Астана», спонсируе-
мая крупнейшими компаниями Казах-
стана . В 2008 году за команду Астана 
выступали чемпионы и призёры «Тур 
де Франс»: Альберто Контадор (Испа-
ния), Андреас Клёден(Германия), Леви 

Лефаймер (США) и целая плеяда ка-
захстанских велогонщиков во гла-
ве с Асаном Базаевым и Андреем 
Мизуровым .

Если говорить о тех видах спорта, 
которые показывают отрицательную 
динамику развития в нашей стране, к 
ним относится: водное поло, художес-
твенная гимнастика, стрельба из лука, 
гребля на байдарках и каноэ и плава-
ние . Вместе с тем в  списке аутсайде-
ров есть виды спорта, состояние ко-
торых можно охарактеризовать, как 
«возрождение» . К примеру, предста-
вители сборной по гребле на байдар-
ках и каноэ в ходе последней Олимпи-
ады показали ряд очень обнадежива-
ющих результатов .

Бесспорно, воплощение в реаль-
ность возможно, если приложить 
максимум  своих  усилий, но и не-
льзя забывать о поддержке  со сторо-
ны Государства, а именно  Президен-
та Н .А .Назарбаева, местных органов 
власти и, конечно же, Министерства 
туризма и спорта . Надеемся, что с их 
поддержкой наиболее слаборазви-
тые виды спорта начнут свое развитие 
и позволят Казахстану создать беспре-
цедентный «мировой» пиар .
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Информация

№ МеСТО АДРеС

Аэропорт 

Аэропорт  г . Алматы  ул . Беимбета Майлина, 2

Борты

TURKISH Ул . Фурманова, 100г

Поезда

Вагоны «Talgo» «КТЖ» Астана, Казахстан,  ул . Конаева, 6

СМИ

Национальный пресс-клуб Фурманова, 122

Интерфакс пл . Республики, 15

Казахстанский пресс клуб «Самал-2», д . 58

Книжные магазины

1 Букмарк ул . Тимирязева, 15 Б уг . ул . Байтурсынова

2 Букмарк ул . Кабанбай батыра, 49/76 уг . пр . Достык

3 Меломан  TРЦ Мега Алматы ул . Розыбакиева, 247

Меломан  «GRAND» ул . Гоголя, 58 (уг . ул . Панфилова)

5 Меломан  «Достык» пр . Достык, 71 (уг . ул . Курмангазы)

6 Меломан  Астана ТРЦ МЕГА пересечение Кургальджинского шоссе и пр . Туран, строение 1, 3-й 
этаж, бутик 5

Книжный город ул . Розыбакиева, д . 281

8 Гулянда пр . Райымбека,  212 а

Алматы китап пр . Аль-Фараби, 63/17, уг . ул . Шашкина

Экономик-с пр . Абылай хана, д .25

Эврика ул . Богенбай батыра, 94

Рестораны

1 Ресторан «Assorti Arena» ул . Джандосова, 2, уг . ул . Байзакова

Ресторан «Assorti» пр . Достык, 106

3 Ресторан «Mega Assorti» ул . Розыбакиева, 247 А

4 Ресторан «Assorti» ул . Толе би, 136, ТРЦ City Center 

5 Ресторан «Assorti» Чимбулак

Ресторан «Тюбетейка» ул . Сатпаева, 32/1  

Где нас можно найти
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Информация

№ МеСТО АДРеС

Ресторанный комплекс «Palladium» ул . Фурманова, 275

Пиццерия «Ciao Pizza» ул . Толе би, 89 А уг .ул . Сейфуллина

9 Пиццерия»Ciao Pizza» ТЦ «Рамстор», 3 этаж мкр . «Алмагуль», 18 а, ул . Жарокова, уг . ул . 
Дунаевского

Кофейня «Мамамия» ул . Толе би, 187 (уг . ул . Жарокова)

11 Пиццерия / Ресторан «Мамамия» ул . Гоголя, уг . ул . Панфилова

12 Пиццерия «Ciao Pizza» ул . Толе би, 187 (уг . ул . Жарокова)

13 Центр доставки «Ciao Pizza» мкр . «Орбита», ул . Навои, 308/12

il-PATIO пр . Достык, 252

15 Кофейня «Мамамия» ул . Гоголя,  87

Coffeeroom ул . Фурманова, 220

Cofeedelia  ул . Кабанбай батыра,  79

Ресторан Borgo Antico ул . Искандерова, 11/6

19 Ресторан «Assorti» «Mega Центр Астана» Коргальджинское шоссе, 1

20 Ресторан «Assorti» г . Астана, ТРЦ «Керуен», 3 этаж, ул . Достык, 9 

Салон красоты

 Franck Provost ул . Зенкова, 36

Tony&Guy пр . Достык, 132

 Frederik Moreno пр . Достык, 118

4 TOP Nails ул . Гоголя, 115

«Nissamed» Хаджимукана, 39 (между пр . Достык и ул . Мендикулова) 

Aldo Coppola пр . Абылай хана, 92

7 СеАй ул . Шашкина, 6

8 Газиза ул . Ауэзова, 106, уг . ул . Джандосова

9 Академия Красоты «Эллада» ул . Джамбула, 61 (уг . пр . Абылай хана)

НПО

1 Информационно-ресурсный 
центр г . Алматы

ул . Виноградова, 85 уг . пр . Сейфуллина, 206

Акимат г . Алматы г . Алматы, площадь Республики, 4
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